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,,Снится мне деревня.. iA

ОБ АНКЕТАХ «ХОЧУ СТАТЬ АРЕНААТОРОМ»
и «ПОЕДУ в ДЕРЕВНЮ»

Пожалуй, найти себе 
cnyniHKa жизни по брач
ному объявлению гораз
до проще, чем с помо
щью газеты взять*в арен
ду какой-нибудь участок 
свльснохо1зяЙстпве' н н of г о 
производства в нашей 
области.

Д Л, ИНИЦИАТИВА 
исходила от редакций. 
В прошлом году мы 

дважды — 27 августа и 13 
но.«бря — предлагали чита
телям заполнить анкету 
«Хочу стать арендатором'». 
Газета выступила своего ро
да посредником между по
тенциальными арендаторами 
и арендодателями. Жаль, 
конечно, что у редакции нет 
своего подсобного хозяйст
ва, будь таковое — не при
шлось бы растягивать срок 

К трудоустройства арендато
ров более чем на полгода.

Пожалуй, главным усло
вием заполнения анкет был 
осознанный, ответственный 
подход. Речь шла не о том, 
чтобы под видом аренды 
получить себе своего рода 
мичуринский участок побли
же к городу {увы, некото
рые читатели именно так 
представляли свое аренда
торство), а чтобы твердо вы
брать деревню на жительст
во, может быть, даже поте
ряв ряд урбанизированных 
благ, зато приобретя право 
самостоятельно, независимо 
хозяйствовать на земле.

Надеемся, что все чита
тели, приславшие заполнен
ные анкеты, получили офи
циальный ответ из област
ного агропромышленного ко
митета с рекомендациями, в 
какое хозяйство обратиться 
с предложением -взять в 
аренду поле, ферму или 
хотя бы скотный двор.

Ведущий зоотехник обл- 
агропрома А. М. Прохоров 

'  как раз занимался этими 
анкетами, общался с их ав
торами.

— Письма писали в ос- 
HOBIHOM те, кто и корову-то 
в глаза не видел, кто, дума
ет, что творог растет на ват
рушках. Мы всем послали 
ответы, пригласили за реко
мендациями в агрркомитет, 
нр практически никто не 
приехал к нам, а если и 
приезжали, то несерьезные 
люди, — считает Александр 
Михайлович.

Дабы убедиться в верно
сти этих слов, я связался с 
двумя людьми, чьи фами
лии и адреса были указаны 
в списке, переданном в 
облагропром.

*- Вот что ответил глава 
многодетной семьи (по его 
просьбе фамилию не указы
ваю), который хотел бы от
крыть свою семейную ферму 
по выращиванию бычков;

— Никто ко мне ни с ка
кими предложениями не об- 

. ращался. Я же сам был в 
Томском РАНО, рассказал о 
своем желании, что хочу 
стать фермером (не аренда
тором, а именно фермером), 
расписал, как мыслю себе 
будущее производство. Мне 
же ответили, что ничего у 
меня не получится, потому 
что это частная собствен
ность. Какая же это частная 
собственность, если мы не 
будем нанимать людей, все 
работы будем вьтолнять си
лами своей семьи? Нет, это 
только в Прибалтике фер
мерство, может быть, разовь
ется скоро, а у нас, в Сиби
ри, еще ох как далеко до 
этого. На моем веку, навер
ное, не дождаться...

Два друга—Сергей Поно
марев, техник-олектрик про
изводственного объединения 
«Сибкабель», и Сергей Кань
шин, тоже электрик с Меже- 
яиновской птице^брики, — 
твердо решили ехать со сво
ими семьями в деревню на 
жительство. Пономарев joKe 
и заявление на увольнение 
подал, в мае истекает срок 
отработки. А куда поедут — 
пока не знают. От облагро- 
прома никаких советов не

получили. Проехали сами 
два совхоза Шегарского 
района, но нигде арендаторы 
не требунэтся. Сейчас в их 
деле участвует лично пер
вый заместитель председате
ля областного агропромыш
ленного комитета В. Н. Его
ров. Может быть, хоть он 
поможет.

ПОСЛЕ спубликова- 
ния в «Красном зна
мени» проекта про

граммы социального разви
тия малых сел Томской об
ласти в редакцию стали по
ступать новые письма с 
просьбами помочь выехать 
жить, в деревню. Вот одно 
из них:

«Я давно хотела уехать в 
сельскую местность. Ходила, 
узнавала, но мне везде отка
зывали под тем предлогом, 
что на селе нет женских об
щежитий, а одной мне дом 
не дадут. Хотя я и родилась 
в Томске, но многие сель
ские работы (в основном в 
полеводстве) знаю неплохо. 
Когда прочитала программу 
возрождения малых сел, ре
шила обратиться к вам. Мне 
большое жилье не нужно. 
Хватит и комнатки да еще 
немного земли под огород. 
Если это возможно, помоги
те уехать в сельскую мест
ность в любую деревню —- 
от Новомнхайловкн до Оль- 
говкн. Если там есть аренда, 
то я, возможно, подошла бы 
в таком коллективе. Так как 
никакой работы не боюсь.

Г. ТИМОФЕЕВА». 
Ззонок по телефону:
— Сергеев Иван Степано

вич, полковник в отставке. 
Понимаете, прочитал в газе
те программу возрождения 
деревень, я  захотелось вне
сти свой посильный т л а д  
в это святое дело. Сам К ро
дом из Мало-Бабарыкнна 
Шегарского района. Пожить 
бы, поработать бы на склоне 
лет на родине...

Конечно, логично было бы 
посоветовать этим людям 
обратиться в облагропром, 
но вдруг там им опять на
помнят, что «творог растет 
не на ватрушках».

'«Предметом постоянного 
внимания и заботы партий
ных, советских и хозяйст
венных органов должны 
стать кадры агропромыш
ленного комплекса страны... 
Посш'рятъ стремление жи
телей городов, готовых пере
селиться в деревню и вклю
читься в решение ее задач в 
интересах всей страны» — 
таков один из тезисов поста
новления Пленума ЦК 
КПСС от 16 марта «Об аг
рарной политике КПСС в 
современных условиях».

Хозяйственным органам с 
их громоздким аппаратом 
разворачиваться. конечно 
же, сложно. У чиновников 
душа не очень-то болит о 
чьем-то стремлении стать 
арендатором или кооперато
ром. Другое дело коопера
тивы. Ведь им нужны не 
просто «трудовые ресурсы», 
а компаньоны.

16 декабря прошлого года 
в под&)рке писем «Хочу 
взять аренду. Но кто ее 
даст?» мы опубликовали и 
письмо председателя сель
скохозяйственного коопера
тива «Заря» А. Подчернина, 
который приглашал желаю
щих на работу. После пуб
ликации звонков по указан
ному телефону были десят
ки. Четверо стали коопера
торами. Это В. Лобанов, ме
ханизатор ПМК-15, его жена 
О. Ерохина, механизнтор 
совхоза «Зайцевский»
В. Осипов,, токарь с Томско
го дрожзавода 'В. Белоу
сов. Если еще найдутся же
лающие работать в коопера
тиве (теперь он называется 
«Заря-1», а ему нужны вет
врач, механизаторы различ
ного профиля и просто лю
ди, стремящиеся к самостоя
тельному труду), напомина
ем, что они могут приехать 
в деревню Нижне-Сеченово. 
Это в 4-х километрах от де
ревни Кудринка, располо

женной на трассе Томск — 
Победа. Кооператив зани
мается выращиванием сви
ней, заго'цовкой даров тайги 
(кедровых орехов, ягод, гри
бов).

После публикации нашей 
анкеты в этот кооператив 
устроилось на работу боль
ше людей, чем во все совхо
зы и колхозы области, нахо
дящиеся в системе агропро- 
ма.

Д УМАЕТСЯ, что сей
час, после выхода 
Указа Презифума 

Верховного Совета нашей 
страны об аренде и аренд
ных отношениях в СССР, 
когда аренда наконец-то 
получила хоть какую-то 
правовую основу, становле
ние хозяев На селе будет во 
многом облегчено. Напом
ним, что ОДИН из пунктов 
этого Указа гласит, что 
^необоснованный отказ в 
предоставлении земли сов
хозом, колхозом или другим 
землепользователем своим 
работникам (членам колхо
за) может быть обжалован 
в исполнительный комитет 
районного (городского) Со
вета народных депутатов». 
А ИСП0ЛК0.МЫ в свою оче
редь «имеют право изымать 
у совхозов И других сель
скохозяйственных предприя
тий и организаций неис
пользуемые или нерацио
нально используемые земли 
в целях создания фонда для 
передачи в аренду».

В анкетах «Цоеду в де
ревню» многие читатели, 
приславшие их в редакцию, 
предпочитают стать именно 
арендаторами земли. А. К. 
Муругов, напрн.мер, ставит 
лишь одно условие при сво
ем переезде на село; «Не 
мешать работать!».

Многих читателей привле
кло в нашей последней анке
те такое условие; при пере
езде в деревню сохранение 
городской квартиры. «Очень 
хочу уехать в деревню, и 
жена согласна. Единствен
ное, что держит в городе, 
так это квартира. Сами зна
ете, как сложно она достает
ся в Томске», — пишет в 
своем письме С. П. Слезкин.

А вот какой вариант воз
рождения дышащей на ла
дан Ольговки предлагает 
директор совхоза «Томский» 
П, П. Кошель;

— Программа возрожде
ния малых сел, безусловно, 
нужна, но было бы наивным 
полагать, что, построив. один 
магазин, можно спасти де
ревню. Там должны жить 
люди. Почему бы не дать 
возможность горожанам по
строить в той же Ольговке 
капитальные дома под дачи. 
Выделить им по 15—20 со
ток земли. Пусть выращи
вают на ней овощи, карто
фель. Зато хоть сами обес
печат себя этими продукта
ми, а не будут нахлебника
ми у государства. Да и на 
продажу, может быть, что- 
нибудь останется. Городские 
ребятишки лето хоть бу
дут проводить в деревне, а 
не шататься ро улицам в 
сомнительных компаниях. А 
проблема отцов и детей?! 
Сколько семей живет в го
родских квартирах в атмо
сфере психологическсш на
пряженности. Молодые не 
ладят со стариками. А 
будет свой дом за городом, 
уверен, многие пожилые 
люди предпоч.л.ибы жить от
дельно, притом в деревне. 
А если 'КТО из горожан серь
езно заинтересуется сель
ским хозяйством, наш сов
хоз и несколько гектаров 
земли мог бы сдать варенку 
таким семьям. Для той же 
совхозной столовой нам вы
годнее приобретать картош
ку не где-то на стороне втри
дорога, а у своих арендато
ров. 200 домов с земельны
ми участками можно по
строить в Ольговке. Вот это ' 
будет возрождение.

А почему бы нет?
Д. БАРЧУК.

ОТ РЕДАКЦИИ: Вариан
ты переезда на село могут 
быть самые различные. Петр 
■Петрович Кошель предло
жил свой. Думаем, что он 
заинтересует наших читате
лей, его вполне могла бы 
рассмотреть и сессия Том
ского районного Совета на
родных депутатов.

В редакции накапливает
ся банк данных о желающих 
переехать жить в дерев1ню. 
Уже поступило около двух 
десятков заполненных ан
кет. Для тех читателей, кото
рых заинтересовал этот ма
териал, но они пропустили ■ 
газетный номер за 5 апреля, 
мы ‘Повторяем нашу анкету.

Анкета

ПОЕДУ В ДЕРЕВНЮ, ЕСЛИ:
1. Предоставится возможность быть (нужное под

черкнуть): рабочим совхоза, членом колхоза, чле
ном кооператива, арендатором земли, арендатором 
фермы, учителем, врачом, работником торговли, ра
ботником быта;

2. ...квартира в городе (нужное подчеркнуть): со
хранится очередь, в которой сейчас состою; будет 
забронировано право на получение вновь при воз
вращении в город; ^сохранится городская квартира 
за мной;

3. ...в деревне будут (нужное подчеркнуть): круг
логодовая дорога, начальная школа, восьмялетяяя 
школа, средняя школа, музыкальная школа, худо
жественная школа, автобусное сообщение: с район
ным центром, с областным центром;

4. ...получу: неблагоустроенную квартиру, благо
устроенную квартиру, построю свой дом;

5. ...будет возможность продолжать работу в го
роде, на лето с семьей выезжая в деревню, где 
можно обрабатывать посильное количество земли на 
подряде у совхоза или колхоза;

6. ...если будет предоставлен кредит на строи
тельство дома я создание личного подсобного хо
зяйства.

7. . Другие условия:

8. Ваш адрес, фамилия, имя, отчество.

9. Попала ли в перечень малых сел ваша «малая 
родина»?

П Л А Н  К В А Р Т А Л А  П Е Р Е К Р Ы Т
Начало года на любом 

предприятии — непростое 
время. Не было оно лег
ким и для коллектива 
Томского электролампово- 

” го завода. Тем не менее 
цредприятию удалось до
биться не только стопро

центного выполнения пла
на поставок продукции 
потребителям, но и зна
чительно перевыполнить 
план выпуска товарной 
продукции. Ее в первом 
квартале произведено 
сверх планового задания

на 368 тысяч рублей. В 
авангарде социалистичес- 
ского соревнования идут 
оба сборочных цеха — 
№№ 21 и 22.

Значительно — на 671 
тысярчу рублей — произ
ведено сверх квартально

го задания и товаров на
родного потребления. Это 
не только традиционные 
елочные украшения, но и 
стандартные осветитель
ные лампы - двухсот- 
ваттки, лампы для холо
дильников, швейных ма
шин, автомобилей.

С. ИВАНОВ.

Десятилетие
мехколонны

Передвижной механизи
рованной колсшне № 63 
треста «Северстрой» ис
полнилось десять лет.

Из небольшого хозрас
четного участка, 'создан
ного в Колпашеве в 1979 
году, коллектив сформи
ровался в крупное строи
тельное подразделение. 
Сейчас здесь работает 
больше 200 человек, го
довая прюграмма постоой- 
монтажу выросла до 6,5 
миллиона р^^лей.

В активе строителей 
мехколонны — мясоком
бинат с очистными соору
жениями, инженерные 
коммуникации, дороги, 
собственная строительная 
база, жилье для геологов 
и авиаторов, детский ком
бинат.

На' сегодня в числе 
крупных объектов соц
культбыта — школа на 
1.176 мест, которую стро
ители планируют сдать в 
будущем году.

В. ЛЕБЕДЕ1В,

Дома
на п р о д ^ у

Цех домостроения Асн- 
новского лесопромышлен
ного комбината начал вы
пускать комплекты для 
строительства брусовых 
одноквартирных домов в 
сельской MeciTHOCTH.

Полезная площадь од
ного такого дома — 61,5 
квадратных метра. В 
комплект входят строи
тельный брус, доски для 
пола, ■балки-стропила и 
другие стандартные дета
ли.

В первом квартале вы
пущено более 300 ком
плектов таких домов. Они 
поставляются по догово
рам не только томским 
торгующим организациям, 
но и в Новосибирскую, 
Кемеровскую области, Та
тарию и ' даже Узбеки
стан.

П. НИКОЛАЕВ.

Будут
новоселья

Еще один дом сдали 
строители ПМК-90 домо
строительного комбината 
в городе Стрежевом. В 
нем 108 квартир. В ос
новном они предназначе
ны для семей стрежев- 
ских нефтяников.

Устойчиво работает кол
лектив мехколонны. Поч
ти на четверть миллиона 
рублей перекрыт квар
тальный план по генпод
ряду. Стопроцентный по
казатель у ПМК и по вы
полнению объемов строи
тельства своими силами.

До конца этого года 
строители ПМК-90 плани
руют сдать в Стрежевом 
еще 17 тысяч квадратных 
метров жилья. А всего с 
начала пятилетки они по
строили в северном горо
де 1.336 квартир.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Защищена
докторская

в  НИИ интроскопии 
при по)штехннческом ин
ституте — новый доктор 
наук.

На заседании ученого 
совета института диссер
тацию На соискание уче
ной степен'и доктора фи- 
зико - технических наук 
успешно защитил заведу
ющий одной из лаборато
рий, _ доцент ,В. К. Куле- 
щов. Диссертация Вале
рия Константиновича за
трагивает вопросы рентге
нологического контроля в 
медицине. Предложенный 
В. К. Кулешовым способ 
позволяет существенно 
снизить радиологические 
нагрузки на организм во 
время обычного рентгено
логического исследования.

Работой диссертанта 
заинтересовались ученые- 
медики. в. РОСТИН.

Окружной избирательной комиссии, кол* 
лективам, выдвинувшим меня кандидатом 
в народные депутаты СССР по Колпашев- 
скому избирательному округу № 314

Упажаемые товарищи! Возникла необ
ходимость вновь обратиться к вам. 13 
апреля завершилось выдвижение канди
датов в народные депутаты СССР для 
проведения повторных выборов на округе. 
Мою кандидатуру и в этот раз назвал 
ряд коллективов, о чем сообщали газета 
«■Красное знамя», областное радио и те
левидение.

В мой адрес поступили письма от от
дельных граждан и семей со словами под
держки и предложенидаи продолжить 
гцредвадбориую борьбу. Я много думал 
над тем1, как |Поступить, и пришел к 
твердому решению не баллотироваться на 
данных выборах. Слишком мало прошло 
времени после 26 марта, чтобы претво

рить в жизнь многое из того, о чем мы с 
вами говорили на встречах.

Приношу искреннюю сердечную благо
дарность всем, кто меня поддержал, ком
мунистам и беопартийны.м, коллективам, 
вновь выдвинувшим меня кандидатом в 
народные депутаты СССР, и заверяю 
вас в своей непреклонной линии на пере
стройку во всех сферах нашей жизни, в 
том, что каждое свое слово, заявление 
или обещание буду, как и прежде, под
креплять практическим делом.

Желаю всем жителя.м округа успешных 
трудовых дел,- благопЛлучия в жизни.

С уважение.м 
В. ЗОРКАЛЬЦЕВ.

Названы кандидатами
Окружные избирательные 

комиссии информируют о 
собраниях, конференциях 
трудовых коллективов, об
щественных организаций, со
стоявшихся на заключитель
ном этапе выдвижения кан
дидатов в депутаты, и о 
принятых на них решениях.

Кандидатами в народные 
депутаты СССР по Томско
му избирательному округу 
№ 313 названы;

Голубев Петр Васильевич, 
генеральный директор Том
ского НПО 1«Полюс». Выдви
нут коллективами ЖБК-100, 
средней школы №  26 г. Том
ска, автоколонны № 1977.

Добжинский Даниил Пав
лович, доцент ТИСИ. Вы
двинут коллективами произ
водственного объединения 
«Контур», автоколонш>1 
№ 1977.

Новицкий Вячеслав Вик
торович, проректор по науч
ной работе ТМИ. Выдвинут 
коллективом ТГПИ.

Пичурин Лев Федорович, 
заведующий к а ф е д р о й  
ТГПИ. Выдвинут коллекти
вами ТГ|ПИ, производствен
ного объединения «Контур», 
детского дома № 9.

Поляков Сергей Дмитри
евич, председатель совета 
МЖК домостроительного 
комбината. Выдвинут плену
мом Советского райкома 
ВЛКСМ,

Сулакшин Степан Степа
нович, заведующий лабора
торией НИИ ядерной физи
ки. 'Выдвинут коллективами 
Института оптики атмосфе
ры СО АН СССР, ТГУ, 
ТГПИ, производственного 
объединения «Контур», 
ЦНТИ, собранием коллекти
вов Томского областного 
книжного издательства, уп
равления по охране государ
ственных тайн в печати, уп
равления по делам изда
тельств, полиграфии и книж
ной торговли, редакционно- 
издательского отдела упр- 
полиграфиздата.

Черевко Александр Нико
лаевич, командир областного

студенческого отряда. Вы
двинут коллективом детско
го дома № 9.

■Кандидатами в народные 
депутаты СССР по Колпа- 
шевскому избирательному 
округу № 314 названы:

Барашева Зоя Георгиевна, 
начальник областного управ- 

'лени'я народного образова
ния. Выдвинута коллектива
ми Красноярской. ItoiTaH- 
ской восьмилетних и Бело- 
бугорской средней школ.

Белоус Николай Петрович, 
газоэяектросварщик НГДУ 
«Стрежевойнефть». Выдви
нут коллективом речного па
роходства объединения 
«Томскнефть».

Беспалько Алексей Алек
сеевич, директор Каргасок- 
ского ЛПК. Выдвинут кол
лективами 'Каргасоксркой 
нефтеразведочной экспеди
ции, нефтебазы, детской му
зыкальной школы, РПУ жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства (р. п. Каргасок).

Грот Александр Имануи- 
лович, начальник Колпашев- 
ской НГРЭ. Выдвинут кол
лективами завода «Метал
лист», 'Западной НГРЭ, от
деления орса «Томскнефте- 
газгеологии» (г. Колпашево).

Затворницкий Александр 
Аркадьевич, начальник Стре- 
жевской горнотехнической 
инспекции. Выдвинут кол
лективами НГДУ «Васюган- 
нефть», Стрежевского упра
вления по повышению неф
теотдачи пластов и капиталь
ному ремонту скважин.

Зоркальцев Виктор Иль
ич, первый секретарь Том
ского обкома КПСС. Вы
двинут коллективами совхо
за «Белоярский» Верхнекет- 
ского района, Базойской 
восьмилетней школы Кожев- 
никовского района, совхоза 
имени Калинина Вакчарско- 
го района, РПУ бытового об
служивания Кривошеинско- 
го района, опорного пункта 
Северного садоводства 
(с. Бакчар).

Казин Алексей Алексее

вич, главный агроном колхо
за «Гигант» Шегарского 
района. Выдвинут пленумом 
Шегарского райкома ВЛКСМ.

■Кресс Виктор Мельхиоро- 
вич, первый секретарь Пер
вомайского райкома КПСС. 
Выдвинут коллективом Ча- 
инского производственного 
объединения «ArjionpoMXH- 
мия».

Купрессов Виктор Федо
рович, заместитель заведую
щего отделом организаци
онно - партийной и кадровой 
работы обкома КПСС. Вы
двинут коллективом Бакчар- 
ской средней школы.

Смирнов Сергей Николае
вич, следователь Каргасок- 
ского РОВД. 'Выдвинут кол
лективами межхозяйственно
го лесхоза, школы № 1, по
жарной части, отделения 
Промстройбанка (р. п. Кар- 
гасок).

Фрицлер Артур Александ
рович, управляющий трестом 
«Томскгазстрой». Выдвинут 
коллективами КМСУ № 1, 
строительных управлений 
JVWVb 3 и 5, УЛТК, управ
ления отделочных работ и 
других 'Подразделений тре
ста «Т'омскгазстрой», Алеш 
сандровского районного неф
тепроводного управления.

Шафрыгин 'Владимир Ива
нович, председатель исполко
ма Тогурского поселкового 
Совета народных депутатов. 
Выдвинут коллективами То- 
гурской больницы, Колпа- 
шевской нефтебазы, проект
ного кооператива «Пром- 
гражданпроект»,

Шебельгут Тадеуш Фи
липпович, председатель Стре- 
жевокого Горисполкома, Вы
двинут коллективами Стре
жевского объединенного 
авиаотряда, медико-санитар
ной части НГДУ «Стреже
войнефть», централизован
ной библиотечной системы 
г. Стрежевого.

Шутов Виктор Николае
вич,' генеральный директор 
объединения «Томлеснром». 
Выдвинут трудовым коллек
тивом Суйгинокого КОЛПХ.

ПОМОГУТ ЮРИСТЫ
в  целях оперативного и 

ивалифициро'ваннсго правсь 
вого .обслуживания завер
шающей .стадии выборов 
народных депутатов СССР 
■по территориальным изби
рательным округам №№ 313 
и 314 образована груп
па юристов по оказанию 
правовой помощи окруж
ным и участковым избира
тельным комиссиям, кан
дидатам в наро,дные депу

таты и их доверенным 
лицам. Состав груп
пы: Сапунов Николай
Романович., доцент ТГУ, 
МЗ'Ньковская Вера Иванов
на, доцент ТГУ, Барнашев 
Александр Матвеевич, до
цент ТГУ, Долинина Ирина 
АлексанД|роЕ1на, адвокат 
Киро'вской юридической 
■консультации, Миронов 
Виктор Андреевич, замес

титель председателя об
ластного суда, Кузьмин 
Григорий Васильевич, стар- 
'ший юрисконсульт облис
полкома.

Группа работает еже
дневно, кроме воскресений, 
с 16 до 20 часов в кабине
те советской работы обл
исполкома. Адрес; г. Томск, 
пл. им. В. Й. Ленина, 6, 
комната № 187. Телефоны 
2-31-95, 2-24-90.

М АСТЕРА

' Mr

Ровной стальной спиралью вьется струж
ка из-под резца токарного станка. Прямо 
■на глазах кусок железа в умелых руках 
мастера превращается в блестящую де
таль. Двадцать четыре года стоит у станка 
коммунист Виктор Александрович Кисли
цын. Он любую деталь изготовит аккурат

но и точно по расчетам. За это его ценят 
и уважают в механическом цехе управле
ния технологического транспорта Стрежев
ского треста «Томсвнефтестрой».

НА СНИМКЕ: В. А, Кислицын с моло
дым токарем С. Братищевым.

Фото Н. Лесникова.

К коммунистическому субботнику
■Томский городской штаб 

по проведению .Всесоюзного 
коммунистического субботни
ка провел свое первое засе
дание. СМ5суждены отчеты 
заместителя генерального ди
ректора городского произ

водственного объединения 
жилшцно - коммунального 
хозяйства В. С. Галая о хо
де подготовки к коммунисти
ческому субботнику на жи- 
лищно .̂ком'М.у.нальных пред
приятиях города и. председа

теля Советского райисполко
ма А. И. Полина о состоя
нии организационно - пропа
гандистской работы в .райо
не в связи с коммунистиче
ским субботником.
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Хигастро
В апрельские дни теперь далекого от |Нас 1949 года была 

создана строительная организация, которой суждено 
было превратиться в одну из самых больших и надежных в 
области —  управление «Химстрой».

тт

г « И

40 лет назад, >в период 
Ьтановле)ни|я, практически 
все приходилось начинать с 
■нуля. Не хватало квали- 
фицированнык кадров, не 
'было механиамов, основ
ные виды ра(бот приходи
лось выполнять .вручную. 
‘Чтобы лучше понять об
становку тех дней, доста
точно привести текст те- 
'леграммы руководителей 
стройки в Москву: «В орга- 
Иизациях Томской области 
нет ни одного экскаватора, 
поэтому на месте найти 
Экскаваторщика не пред
ставляется возможным!...»,. 
Но уже к середине 1950 
года полным ходом шло 
строительство щредариятий 
базы строительной ин
дустрии, жилого посел'Ка, а 
также промышленных объ
ектов.

Конечно, судьба такого 
дела, как наша отройка, не
отделима от судабы стра
ны. Ее рождали сложное 
^иеждународное положение, 
«холодная война». И мето
ды строительства диктовало 
то жестокое время. Из 
песни, как говорится, слов 
не выкинешь.

Тяжелым для всех был 
первый год, когда еще не 
были построены объекты 
транспорта и связи, остро 
не, хватало жилья, материа
лов, техники. К тому же 
строителей «спытьгаала су
ровая зима с морозами до 
50 градусов. Но люди вы
держали все.

В эти годы начинали 
свою трудовую биогра(|>ию 
многие молодые специалис
ты, ставшие впоследствии 
‘квалифицированными инже
нерами, руководителями. 
(Среди них В. Л. Сперан
ский, И. А. Пронин, Н. Г. 
(Гареев, В. И. Школьни
ков и многие другие.

Уже в первые годы по
строены десятки тысяч 
(квадратных метров жилья, 
столовые, магазины, другие 
Социальные объекты. Вете
раны хорошо^ помнят на
пряженный ритм работы в 
■то время, радости трудовых 
■побед и грречь неудач. 
Особенно памятен многим 
1956 год, когда на стройку 
■прибыл большой отряд мо
лодежи с комсомольскими 
путевками. К их приезду 
Сотовилирь основательно. 
Специально построили жи
лой городок. Многие из мо
лодых, не имея строителъ- 
'ных специальнсстеЦ, осва
ивали их на ходу. Приходи
лось трудно, но молодеж
ный энтузиазм, чувство от
ветственности за комсо- 
'мольскую путевку помога
ли преодолевать невзгоды. 
(Создавались молодые
семьи, многие оставались 
здесь навсегда, становясь 
'квалифицированньши мас

терами своего дела, гра
мотными руководителями 
Ют црматурщика до замес- 
'тителя- на|чал)ьнИ1ка «Хим- 
строя»—таков путь А. Т. 
Анцупова. Знатными брига
дирами стали Герой Социа
листического Труда М. К. 
(Кривова, заслуженные 
строители РСФСР О. Н. 
Шабанова, М. В. Немыки- 
на, А. Д. Прохуткина и 
другие.

В середине шестидеся
тых возросли объемы 
строительства в Томске и 
области. Этого требовали 
развивающаяся экономика и 
наука, серьезное отстава
ние социальной сферы. Под 
‘руководством областной 
(партийной организации ре- 
(шались многие проблемы, 
связанные с капитальньш 
строительством. В короткие 
сро.ки были построены но
вый аэропорт, учебно-лабо- 
(раторные корпуса томских 
вузов и техникумов, сту
денческие общежития. Дво
рец зрелищ и спорта, объ
екты здравоохранения, жи
лые кварталы и промыш
ленные предприятия.

В 1971 году началось 
строительство Академгород
ка, превратившегося сегод
ня в крупный научный 
центр Сибирского отделения 
Академии наук СССР. Мы 
с гордостью можем ска
зать, что многое лучшее в 
Томске построено руками 
«химстроевцев». Здесь про- 
явил'нсь организаторские 
способности руководителей 
производства А. Г. Каль- 
ченко, И. И. Кузьмина, 
(В. И. Жарикова, А. М. Се
ребренникова, Ю. В. Ни
колаева, В. А. Ткаченко, 
М. С. Дюндика, а также 
мастеров своего дела ка
менщиков из бригад Н. Г. 
Левченко, А. И. Бортдато- 
ва, отделочников В. И. Бе- 
лослюдцевой, Т. А. Деряби
ной, Ч. И. Гиля, Г. К. Пол- 
ковникова и многих дру
гих.

Большой вклад управле
ние «Химстрой» внесло в 
'развитие агрспромьицлен- 
ного комплекса области. Бы
ли построены птицефабрики, 
тепличный комбинат, живот
новодческие комплексы с 
жилыми поселками в Воро
нине, Рыбалове, Бориках. 
Неоценимы усилия в этом 
заместителя начальника 
«Химстроя» Б. В. Яковле
ва, руководителей СМУ-7 
А. Ф. Чемериса, П. А. Си- 
ряченко, Н. Н. Сован, рабо
чих бригад В. А. Сорочин
ского, А. Д. Голдовского.

На всех объектах управ
ление «Химстрой» работает 
в тесном контакте с суб
подрядными организациями, 
ведущими из которых яв
ляются трест «Проммехано-

монтаж» и МСУ-74 треста 
«Химэлектромонтаж». Их 
история начинается чуть 
позже создания «Хим- 
строя», но это уже другая 
глава строительной летопи
си.

Особой страницей в исто
рию «Химстроя» вошло 
строительство Томркого 
нефтехимического комбина
та. Создание ТНХК — 
флагмана отечественной 
химической индустрии — 
Новый замечательный этап 
(в биографии строителей. 
Решение о его строитель
стве было принято в апреле 
1974 года. Новые задачи 
потребовали новых подходов 
к o>praHH3a4HH производства 
с монтажом сложного им- 
1портного оборудования), 
приобретенного на компен
сационной основе.

Стройка потребовала раз
вития производственной ба
зы управления, ведь объе
мы работ возрастали вдвое, 
а в перспективе в три ра
за. В сжатые сроки фор
мировались новые коллек
тивы строительных и про
мышленных подразделений.

Основную тяжесть в ре
шении этих задач приняли 
на себя кадровые рабочие. 
Рри активной по
мощи со стороны област
ного и городского комитетов 
партии строительство ТНХК 
быстро набирало темпы. 
Уже к 1980 году объемы 
работ превысили 65 мил
лионов рублей. Накануне 
открытия XX'VI съезда 
КПСС был получен том
ский полипрюпилен, а через 
полгода весь завод был при
нят в постоянную эксплуа
тацию. Спустя два года 
вступил в строй завод по 
Ьроизводству метанола, а 
еще через два года ТНХК 
начал вьшускать формалин 
и карбамидные смолы. Се
годня на пусконаладочные 
работы выходит I'V пуско
вой комплекс ТНХК по 
производству этилена, про
пилена и ■полиэтилена вы
сокого давления. - Это круп
нейшие мощности в нашей 
стране. Одновременно ве
дется строительство ТЭЦ-3, 
первая очередь которой 
йступила в эксплуатацию в 
Прошлом году.-*

За всю историю управле
нию чаще всего приходи
лось решать задачи в экс
тремальных условиях, но 
никогда коллектив «Хим
строя» не замыкался толь
ко на решении «своих» за
дач. Вот и сегодня группа 
наших товарищей занима
ется восстановлением раз- 
^эушенных землетрясением 
гбродов Армении. Два го-

ga назад сотни химстроев- 
ев принимали участие в 
ликвидации последствий

аварии на ЧернобьгЛьской 
АЭС. Многие из них удо
стоены правительственных 
наград.

|«Химстрой» сегодня — 
это, по-моему, не просто 
название строительной ор
ганизации, это нечто боль
шее. В первую очередь это 
люди, это единая дружная 
семья строителей, это объ
екты, которые уже возведе
ны или еще возводятся, это 
ветераны и молодежь, это 
(атм^осфера «Химстроя», .кс!- 
торую трудно передать сло
вами, в нее нужно окунуть
ся.

Лидером такого коллек
тива по праву является его 
начальник Герой Социали
стического Труда Петр Ге
оргиевич Пронягин, возгла- 
ВИВШ.ИЙ стройку в 1967 
году. Он прошел с ней все 
эти нелегкие годы и сегодня 
является настоящим гене
ратором идей, стержнем, во
круг которого формируется 
коллектив единомьиплен- 
ников.

За решением чисто про
изводственных задач мы 
не упускаем и свои соци- 
'альные проблемы. Сегодня 
уже можно сказать, что для 
работающих в «?6(мстрое» 
ликвидированы очереди в 
Детские дошкольные уч,реж- 
дения, создана медсанчасть, 
расШ'Ирена база клуба 
«Строитель» и спортивного ' 
■клуба «Юпитер», построен 
лечебный корпус профилак
тория, оснащённый новей
шим оборудованием. Сои 
сем недавно открыт новый 
'спортивный комплекс в 
‘микрорайоне Каштакэ),
равного которому, пожа
луй, трудно найти в обла
сти.
' |Перешатнув сорокалет
ний рубеж, наш колледтив 
уверенно смотрит втФред. 
Нам предстоит и в этом го
ду немало потрудиться, что
бы сдать в эксплуатацию 
пусковые комплексы ЭП-300 
и ПЭВД-150, развернуть 
строительство главного
корпуса , ТЭЦ-3, закончить 
сооружение второй очереди 
свинокомплекса построить 
более 100 тысяч квадрат
ных метров жилья, ряд со
циальных объектов. Ре
шать эти задачи приходится 
!в условиях перестр|Ойки 
экономических и ‘Обществен- 
ных отношений. На перед- 
кий план вЫ|Д'Вигают1ся боль
шая хозяйственная самосто
ятельность, хоэ'расчет, стро
жайший режим экономии. В 
1987 году первые подраз- 
делепия строительства пере
шли на новую форму орта- 
низации труда — коллек
тивный подряд. А с января 
•1988 года вся стройка пер
вой в министерстве перешла 
на полный хозрасчет и са
мофинансирование. Для на
чала мы выбрали первую 
модель хозрасчета. Нам не
обходимо накапливать опыт 
хозяйствования в условиях 
/экономических цресбразо- 
ваний Б стране.

Нарабатывается опыт
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■'"|Й ' ■■ .'
i i

‘ г •

первых кооперативов, соз
данных при управлении, 
внедряются арендные от- 
ношения): отрабатывается
чековая система взаиморас
четов, в этой части руко
водство «Химстроя», пар
тийный комитет не стре
мятся форсировать собы- 
'гия. Идут кропотливая 
разъяснительная работа, об
мен мнениями. Люди дол
жны сами «созреть», что
бы работать по-новому.

К сожалению. в одной
статье практически невоз
можно рассказать о всех 
славных делах «химстроев- 
цев», вспоМ|Н'Ить всех, с кого 
начиналась и кем продол

жается стройна. Да простят 
меня за это наши ветераны, 
все,’ кто трудится сегодня 
на строительных площадках. 
Слава «Химстроя» — это 
наша общая слава.

В. КУЛЕШКОВ, 
секретарь парткома 
управления «Химстрой».

* * ♦
НА СНИМКАХ: пронз-

Ьодство полипропилена; 
(производство метанола; 
(строительная площадка 
ЭП-300; ТЭЦ-3; Межени- 
Шовская птицефабрика; Ку- 
Вовлевский тепличный ком
бинат.

Фото Н. Мищанова.

Ваше мнение

О  свободе 
рыночных цен

я не специалист по политэкономии и в 
принципе не против повышения цен на не
которые сельскохозяйственные продукты. 
Но с t .  Кудрявцевым, автором статьи «Чья 
вина! («Красное знамя», 7 марта), не могу 
согласиться.

Похоже, преподаватель 
ТИСИ не столько проживает 
в реальной жизни, сколько 
пребывает в теоретических 
врезах. Теоретически он, 
конечно, прав: изобилие то
варов наступает после по- 
■явления(по крайней‘Мере, в 
капиталистическом мире) 
конкурентоспособных това
ропроизводителей, Вот и по
явился у нас соблазн раз
решить предприятиям, , за
водам самим назначать ры
ночные цены своих това
ров: почему бы не допус
тить «здоровую» конкурен
цию товаропроизводителей? 
Это так хорошо, когда нет 
никаких ■ 0‘граничений и 
этих отвратительных ко
мандных методов: делай,
что хочешь, и продавай, за 
сколько сможешь.

Однако прежде следовало 
бы подумать, что же из 
этого последует. Ответ ясен: 
«произойдет резкое повы
шение цен, темпов инфля
ции». Так заявляет сам 
автор. Но далее он заверя
ет, что с насыщением рын
ка товарами цены упадут. И 
с этим заверением тоже 
нельзя не согласиться. По 
теории. Однако по жизнен
ным меркам цроизойдут да
леко не идеальные послед- 
ствия. Пока рьшок наш на
сытится товарами, многие 
покупатели останутся в од
них трусах. И есть будут 
хлеб с водой. Более того, 
произойдет еще большее 
расслоение нашего общест
ва на низкооплачиваемых 
рабочих и служащих и вы
сокооплачиваемых. Естест
венно, администрация ТЗРО 
сможет повысить своим ра
ботникам зарплату за счет 
покупателей. А как быть с 
теми людьми, которые ра
ботают не на ТЗРО, с ра
ботниками трамвайного пар
ка, например? И, в конце 
концов, как будет жить сам 
т. Кудрявцев?

А. СУХОДОЛИН,
рабочий трамвайнон
11>оллейбусного уф ав- 

лення.
ОТ РЕДАКЦИИ: А на

самом деле: как? Серьезный 
вопрос поднимает А. Сухо- 
долин. Ведь то положение, 
В котором мы все оказались, 
— это типичный «заколдо
ванный круг». Чтобы под
нять товарную массу, объ
ем услуг, одним словом, 
чтобы жить лучше. надо 
снять тормозящее влияние 
административно -командной 
системы на инициативу и 
предприимчивость. Этого не 
сделаешь без изменения си
стемы личных доходов, по

ощрения инициативы и 
щзедприи.м1чивости этими 
доходами. До каких разме
ров? Недавно в редакции 
один из активистов коопе
ративного движения показал 
партбилет, в котором за 
один месяц сделана отметка 
об уплате членских взносов 
с су.ммы в 3.200 рублей, в 
следующий — с 3.447 руб
лей. Не нормально? Может 
быть, для коммунистов-ко- 
операторов возродить прак
тику «партмаксимума»? А 
ведь это — типичный ад- 
;Министративный прием
убивания инициативы и 
Цредприимчивости. Круг в 
'этом случае замыкается.

Более того. Он опять ' 
оказывается заколдованным 
и в другом смысле. Недавно 
■пришлось стоять на пепели
ще, оставшемся от сожжен
ного кооператива. Кем сож
женного — это уголов1ная 
сторона, она может быть 
расследована, установлены 
будут имена и повод. Этих 
поводов может быть много, 
но са.мым грустным будет, 
если окажется, что против 
кооперации выступило эле
ментарное чувст.80 зависти.
Не конкуренции (оно бы 
побудило организовать что- 
то подобное), а именно за
висти, самой черной, пе
щерной, вложившей в руки > 
спичку. «Не высовывайся!»  ̂
— так проявляет себя во
инствующая уравнитель»- 
ность.

■Итак, сегодняшняя аль
тернатива: большое не-
равепство в доходах про
буждает инициативу и 
предприимчивость, но урав
нительность до сих пор для 
^многих остается воплоще
нием идеи социальной 
'справедливости.

Какова мера разрешения 
этой альтернативы? Каковы 
темпы этого разрешения, 
наиболее приемлемые для . 
реальной социально-поли
тической обстановки наших 
дней?

Давайте подумаем вме
сте. В частности, и над тзт 
КИМ фактом. Захватившие 
воображение нашей молоде
жи штаны из простой ткани 
со всевозможными бирюль
ками, сетками и наклейка
ми, которые еще прошлым 
летом трудно было купить 
за 100— 150 рублей, сегод
ня можно купить за 50 и 
75.

Ждем вашего участия в 
обсуждении проблемы, под
нятой т. Суходолиньш.

А. БОРИСОВ.

Ш К О Л А  БИЗНЕСА
У сибиряков появилась 

возможность попасть в 
своеобразную школу бизне
са. Уже в мае, с 16-го по 
'19-е, в Томске(1) будет 
проходить первый 1семвнар 
по программе «Бизнес- 
школа». Органиаован он 
'«/Торгово-промыш'ленной па
латой СССР (Краснояр
ское отделение) и Томским 
'ЦНТИ. В программе семи
нара: организация управле
ния внешнеэкс|намическими 
связями СССР, правовые 
'ОСНОВЫ внешнеэкономичес
кой деятельности и ее вв- 
'лютно-финансовые и рас- 
четно'-кредмтные аспекты;,

ЧЕЛОВЕК В ОБЩЕСТВЕ: Д И А Л О ГИ  О  ПРОШ ЛОМ  И НАСТОЯЩ ЕМ

Ч Т О  П Р О И С Х О Д И Т ?
ВТОРАЯ БЕСЕДА УЧЕНЫХ А. В. ЛУЧИНСКОГО И А. В. КОЗЫРЕВА

Корр.: — Из первой бесе
ды читатели получили пред
ставление . о вашем детстве, 
■юности, о материальных и 
моральных ценностях, «а 
которых формировались ва
ши характеры. И случилось 
то, на что мы надеялись: вы 
заговорили о современной 
молодежи. Тревожит ли вас 
■нынешнее молодое поколе
ние?

Козырев: — В последнее 
время пошел ряд фильмов о 
молодежи: «Курьер», «Ма 
ленькая Вера», «Меня зо
вут Арлекино», «Асса». По- 
моему, они отражают жизнь 
десяти — пятнадцати про
центов нынешней молоде
жи. Остальные — дру
гие. Говоря о моло
дых, надо все время 
помнить, какой был сам. Со

мной много родители мучи
лись: в школе поведение
было далеко не примерное. 
Вспоминаю и своих друзей. 
Мы были ничуть не лучше 
тех ребят, что сейчас. В 
девятом-десятом классах — 
бесконечные разговоры о 
вьгаивке, кто где напился.

...Ну я  что же? Большин
ство из нас нашли себя в 
жизни, неплохо работают.

Лучняский: — Что сейчас 
происходит? Провозглашая 
лозунг — еще в застойный 
период — о необходимости 
резкого повышения матери
ального уровня и роли мате- 
риальнсн'о стимулирования, 
забыли практически о роли 
морального стимулирования, 
снизили внимание к мораль
ному воспитанию молодежи. 
Посмотрите, как преобразо

вались относительные цен
ности. В мое время нам ка
залось, что самое главное 
это не то, что мы едим, как 
мы едим, какая у нас ме
бель (которой у нас часто 
вообще не было) и что на 
нас надето. Я совсем не хо
чу сказать, что это хорошо. 
Но вместе с тем человек — 
это совсем не манекен для 
одежды и не устройство, 
производящее и поглощаю
щее еду. А сейчас молодежь 
|>ассуждает так: все. чТо вы 
говорили, это чушь, главное 
— заработать деньги.

Козырев: — в  моей юно
сти тоже большинство жило 
одинаково, а сейчас подрост
ки видят, кто, как одевается 
вокруг них, в мире — благо- 
{царя телевидению, и тоже 
хотят так одеваться. Подро

стки хотят жить лучше, чем 
могут позволить возможно
сти их семей. Вот это новый 
момент...

Лучняский: —г То есть 
деньги не сами по себе, а 
деньги для того, чтобы обе- 
опечить материальные пот- 
рейнздти. Это не слу
чайно — посмотрите
передачи по телевиде
нию,, проанализируйте по
литику книжных изда
тельств. Издается сейчас
много книг, но в последний 
раз вы когда видели изда
ния Вальтера Скотта, Дик
кенса? Между тем моло- 
деж.ь, особевно мужчины, 
воспитывались в прежние 
времена на романтизме, тре
бованиях воспитать в себе
джентльмена, рыцаря. Ка
ким образом теперь воспи-

'гывать рыца.ря, если мы/вы) 
кидываем все, что специ
ально было создано истори
ей для такого воспитания. 
Случайно? Не знаю.

Далее, смотрите ли вы 
вечерние передачи телевиде
ния? Я понимаю разницу 
между социалистическим 
реализмом и рёализмом на
стоящим, я понимал ее еще 
мальчишкой. Социалистиче
ский реализм — нечто ис
кусственное, сверху нагне
тенное. Но я понимаю также 
разницу между реализмом и 
натурализмом. По телевиде
нию идет колоссальное ко
личество порногоафии, отри
цание застенчивости, ценно
сти красоты. Женщица — 
это очень красивое сущест
во, зачем же мы сейчас 
«убиваем» ее красоту на

ТВ. В целом, я думаю, мы 
забыли, что на нашей ответ
ственности лежит воспита
ние не далекой какой-то в 
будущем молодежи, а той 
самой молодежи, которая о 
нас судит, которая выбира
ет перестройку или не выби
рает и в итоге говорит, ве
рит она партии или нет. 
Мы об этом сейчас не ду
маем.

Козырев; — В чем-то мо
лодежи и труднее. Многие 
растерялись, хотя и не при
знаются в этом.

Лучинский: — Немудрено; 
если посмотреть странтщы 
газет, журналов, молодеж
ные передачи, то везде го
ворится о сплошной неправ
де в прошлом. Забываем о 
всем положительном, что 
было. Это относится к про
стым членам партии, к их 
устремлениям, принципам, 
по которым люди жили. Го
ворят, что все положитель
ное раньше достаточно пу
бликовалось. Да, тогда это 
публиковалось для одного 
'поколения, теперешняя мо- 
'лодежь этого не читала, не

смотрела. Почему журнали
сты об этом не думают? То 
ли считают, что все в прош
лом было плохо, то ли лег
че пробиться с критикой на* 
страницы газет? Я не 
знаю. Арестованные в годы 
репрессий люди, даже заму
ченные, веру в партию не 
теряли. А мы сейчас, живу
щие в благополучии, ревизу
ем их понимание партии, ис
тории.

Еще уточню свою позицию 
по поводу того, тревожит ли 
меня молодое поколение. 
Ничего страшного, что не 
все, что делается нашими 
детьми, нам ясно и что мы 
бы сделали что-то не так. 
Слава богу, что они делают 
что-то не так. 'Меня же тре
вожит, что принципы, кото
рыми руководствуется ны
нешняя молодежь, все более 
становятся меркантильными, 
все менее человечными, а 
под человечностью я пони
маю ценность красоты, ис
кусства, творчества, все то, 
чем человек отличается от 
животного. С падением этих 
принципов недостаточно, на

(маркетинг, вопросы опера
тивной коммерческой рабо
ты. Пройдет семинар в До- 
’.ме 1политлросвещеиия1 
'Проведут семинар опеци-Ч 
алисты Всесою|зиой акаде»- 
'мии внешней торговли, 
'МГИМО МИД СССР, 
ВНИИ внешнеэкономичес

ких связей при Государст- 
‘венгйой внешнеэкономичес
кой комиссии при Совете 
'Министров СССР, Акаде
мии народ/ного хозяйства.
( За , всеми подробностями 
(заинтересованные могут об
ратиться в Томский ЦНТИ.

В. ЗУЕВ.

'мой взгляд, борются пресса, 
литература, кино, телевиде
ние.

Козырев; — Но нельзя не 
считаться с тем, что роль 
средств массовой информа
ции возросла. И у людей, в 
том . числе молодых, возни
кает много вопросов по од
ному и тому же поводу, 
возникает проблема — кому 
верить. (Для., примера — 
разное освещение «Дела 
Хинта» в «Правде» и 
«Сгоньке »). П,риходитсн вы
рабатывать свою точку зре- 
■ния в условиях недостатка 
фактов. Может быть, при
вычка иметь свою точку 
зрения в конв'Чном счете бу
дет самым главным, что да
дут нам средства массовой 
информации времени перест
ройки?!

Тут не могу не заметить, 
что областная пресса отста
ет от центрадьной. Материа
лы о репрессиях в тридца
тых-пятидесятых годах по
явились в «Кр>асноад знаме
ни» с большим опозданием. 
Газета ушла от выводов по 
проблемам народной строй-
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В ответе  
наше наследие

Заметки с пленума областного отделения Всероссийско

го общества охраны памятников истории и культуры

СЕГОДНЯШНИЙ интерес к па- 
)цят«икам истории и культуры за
хватил и томичей. В последнее вре

мя в вьютуплениях на многих собраниях 
общественности города, в печати прояви
лось обостренное внимание к судьбе всего 
историко-культурного наследия Томска и 
области, отдельных объектов и памятных 
мест.

Не было равнодушных и на состояв
шемся пленуме областного отделения Все- 
российокого общества охраны памятников 
истории и культуры, вокруг которого 
объединяются историки, краеведы, худож
ники, а!рх'итекторы, писатели, учащаяся и 
работающая молодежь.

Пленум был посвящен задачам област
ного отделения ВООПИиК по .вьтолиению 
постановлений ЦК КПСС и Совета Мини
стров РСФСР по дальнейшему совершен
ствованию деятельности Всероссийского 
общества и работе в этом направлении 
партийных и советских организаций.

С докладом на пленуме выступил пред
седатель совета областного отделения 
ВООПИиК первый заместитель цредседа- 
теля облисполкома А. П. Габрусенко. Он 
рассказал о результатах деятельности 
организаций Томска и области по сохра
нению культурных ценностей на том
ской земле, и прежде всего в областном 
центре.

За последние годы к работе по ремонту 
и рестав|рации памятников истории и 
культуры подключилось объединение 
«СибгражДанстрой»', введена собственная 
база специализированных мастерских 
«Томскрестанрации», созданы и работают 
объединения и кооперативы, например, 
«Старый Томск». Все это позволило уже 
в 1988 году освоить на ремонтно-рестав- 
рацновных работах в Томске более 4 млн. 
рублей, создать условия для увеличения 
этих объемов в два-два с половиной ра
на.

^ Уже отреставрированы бывший бирже
вый Kopi^c, дом архитектора Крячкова, 
церковь Соаса в Коларове, дом ссыль
ных поляков в Нарыме. В стадии рестав
рации — два дома в Томске, имеющие 
■историко-революционное значение, — глав
ный корпус’ университета. Дом офицеров, 
Алексеевскйй монастырь. бывший Дом 
науки городская усадьба первой полови
ны XIX века — ныне здание историко
архитектурного. музея.

Сохранение и содержание памятников 
истории и культуры постоянно было в по
ле зрения президиума совета общества, 
ВТО активистов. Проводились рейды визу
альной проверки памятников, контролиро
валось выполнение арендаторами договор
ных обязательств. Однако, как подчерки- 

. валось в докладе, сделано далеко не все. 
•Малоэффективной была, например, рабо
та по привлечению томичей к участию в 
•реставрации памятников истории и куль
туры. В таких районах области, как Аси- 
•новский» Парабельский, Александровский, 
Молчановский, Шегарский, Советский 
г. Томска, слабо поставлена пропаганда 
знаний о памятниках. На некоторых про- 
мьипленных предприятиях областного цент
ра — ТЭМЗе, электроламповом заводе, 
спичечной фабрике «Сибирь» — прекра
тили существование первичные оргаииза- 
ции общества. Это серьезные недостат
ки в ра^те  и самого аппарата областного 
•отделения, и активистов-общественников.

Остро встал вопрос о перестройке форм 
и методов работы подразделений общест
ва, об активизации деятельности президи
ума совета и секций, о повышении ответ
ственности за охрану нгииятников истории 
•и культуры со стороны заместителей пред
седателей исполкомов районных Советов 
народных депутатов, в большинстве своем 
являющихся и председателями отделений 
•общества. Заинтересованное обсуждение 
вызвала проблема улучшешя взаимоотно
шений общественности и ме4((ных совет
ских органов в деле охраны памятников 
истории и культуры. Справедливая кри
тика прозвучала в адрес Томского горис- 

^  полкома и его служб.

СЛАВА О ТОМСКЕ, как городе, 
имеющем ценнейшее историко- 
культурное наследие, дав.но пере

шагнула пределы не только области и Си
бири, но и страны. Ныне в правительстве 
изучается вопрос о придании Томску ста- 

' (туса исторического города. Но (не пара- 
1Д0КС ли!) Томск продолжает застраиваться 
по генеральному плану 1968 года, когда 
вопрос о статусе исторического города да- 
)же и не поднимался. Между тем в 1971 — 
1972 годах проводился конкурс по разра
ботке генплана областного ценгра и од- 
•ним из главных требований было сохра- 
•вение его истортеского наследия. К сло
ву, это требование было особенно учтено

в проекте группы архитекторов из «Томск- 
•гражданпроекта». Сибирский филиал ин
ститута «Опецироектреставрация» по зака
зу облисполкома разработал проект ох
ранных зон и реконструкции исторического 
центра.
■ Однако по-прежнему главный архи

тектор города и архитектурнонпланвровоч- 
ное управление горисполкома отводят уча
стки под застройку без учета сохранности 
■исторической части города. Проекты ох
ранных зон и |реконструкции историче
ского центра практически закрыты горар- 
■хитектурой для широкого осмотра и изу
чения, мнение общественности не учитыва
ется.

Участники .пленума потребовали от пре
зидиума совета областного отделения 
•БООПИиК со (Всей ответственностью по
ставить перед горисполкомом и городской 
■архитектурой вопрос о сохранении не 
•только отдельных памятников, но и всего 
•исторического ядра Томска, строго сле
дить за исполнением Закона об охране 
памятников истории, и культуры.

На пленуме прозвучало и было под- 
■держано высказывание о необходимости 
разработки и проведения комплексной 
программы краеведческого воспитания на
селения на основе изучения наследия 
црошлого. Решено активнее привлекать 
томичей к выявлению, изучению и паспор
тизации памятников истории и культуры. 
•Тем самым будет оказана помощь област- 
•ному управлению культуры в подготовке 
свода памятников Российской Федерации.

С ТРЕВОГОЙ говорили участники 
пленума об охране археологи
ческих п а м я т н и к о в  как 'На

ционального достояния всех прожи
вающих в нашем црае народов. Сейчас в 
области зарегистрировано около 2.000 па- 
•мятников археологии, но на деле их, ко
нечно, несравненно больше. Однако — и 
010  уже, к сожалению, стало традицией— 
к их охране в области относятся равно- 
■душно, повсеместно идет их разрушение. 
•Нередки случаи и противозаконных, само
стийных раскопок.

Участники пленума обратились к Том
скому горисполкому и облисполкому ,с 

31росьбой принять постановления о запре
щении отвода участков под застройку в 
охранных зонах и зонах исторической сре
ды без учета мнения общественности. Пле- 
•вум зашил протест по поводу вызвавше
го справедливое возмущение жителей Том
ска решения февральского совещания 
градостроительного совета и транспортных 
служб о превращении улицы Красноар
мейской в транспортную магистраль. Ведь 
по сути дела речь идет об уничтожении 
здесь исторически ценных памятников ар
хитектуры. Общественность Томска наста
ивает, чтобы уп1равление культуры облис- 
пол1кома повторно вошло с научно обосно- 
1ванны1ми предложениями в Министерство 
культуры РСФСР по црисвоению област
ному центру статуса исторического города, 
совершенствованию здесь правоохрани
тельных и инопекционных служб.
, Областному отделению ВООПИиК, сто
явшему у истоков широкого выявления 
памятников истории и культуры Томска и 
области, думается, по плечу трудные за
дачи сегодняшнего дня. В этом убеждает 
весь почти двадцатипятилетний опыт обла
стного отделения общества. Вспомним 
лишь несколько фактов. На самых пер
вых заседаниях родилась мысль достойно 
офо1рм1ить место оснований города с вос
созданием (хотя бы частичным) острога 
начала XVII века. По инициативе общест
венности был установлен камень-мемориал 
на южном мысе Воскресенской горы. Ар
хеологи и студенты ТГУ провели на месте 
основания Томска научные раскопки. Эн
тузиасты шли от дома ,к дому, беря на за
метку все интересное в архитектуре.

Актив областного отделения ВООПИиК 
выступил в свое время с идеей превраще
ния села Нарым в село-мемориал полит- 
ссыльных, борцов с царизмом и капитализ
мом. Уже проделана и ведется большая 
■работа по выявлению и изучению памят
ников историко-революционного прошлого, 
боевой и трудовой славы томичей, социа
листического строительства. Не остаются 
в стороне и самые тяжелые страницы на
шей истории, связанные с необоснован
ными сталинскими репрессиями.

Смелее и шире надо вовлекать моло
дежь в научные, пропагандистские 'Дела 
общества, в работу по реставрации памят
ников. Именно поддержка общественно
сти служит гарантией успеха в этом бла
гом деле — . сбережении исторического и 
культурного наследия.

В. СОЛОВЬЕВА, 
член лрезндиума .совета областного 
отделения ВООПИиК, старший н ^ч- 

ный сотрудник ТГУ.

■

НАГРАДЫ
ЖЕНЩИНАМ

■

I '

шш

КАРТОГРАФЫ
Строители, летчики;, охотники — далеко не полиый 

перечень профессий людей, труд которых неразрывно 
связан с работой коллектива экспедиции № 153 Всесо- 
юанолроиэводственного объединения Главного управле
ния геодезии и картографии при Совете Министров 
СССР. Занимаясь . топографической съемкой крупного 
масштаба в городе Томске и населенных пунктах обла
сти, специалисты экспедиции вьшголняют различные до
говорные работы на составление и вьиерчивание топо
графических, географических карт и црофилей для 
обеспечения строительства народнохозяйственных объ
ектов. Только за пделедние два года коллективом экс
педиции по программе «Возрождение малых сел» выпол
нена топографическая съемка и выдана документация 
на развитие строительства деревень Кайтес, Перелюбка. 
Вознесенка — Шегарского района, Первомайка, Усть- 
Чая — Колпашевского района, а всего в этом перечне 
38 деревень области,

НА СНИМКАХ: 1за |ВЫчерчнванием топографических 
планов техники-картографы Татьяна Геннадьевна Михай
лова, /Светлана Владимировна Меньшикова, Светлана 
Александровна Шарангович.

Фото Н. Потапова.

Тема вызвала отклик

Президиум , BepxoBHOf 
го «Совета РСФСР Ука
зом от .15 марта 1989 
года от имени Верховно
го Совета СССР награ
дил орденами «Материн
ская слава» н медалями 
«Меда|Ль материнства» 
многодетных • магерей|, 
проживающих в Томской 
области:

Матерей, родивших ц 
воспитавших пять детей,— 
медалью )«Медадь мате
ринства» II степени

Васильеву Тамару 
Григорьевну — эконо- 

i .чиста райпотребсоюза, 
Парабельский район.

: Власову Ларису Ва-
.чентиновну — доярку 
совхоза имени Шишкова, 
Парабельский район.

Воронову Валентину 
Николаевну — техничку 
совхоза «Корниловский»!. 
Томский район.

Гаврилову Лидию
Але,ксандрО|Вну — до
ярку сов^хоза «Тахтамы- 
шевский». Томский рай
он.

Киселеву Валентину 
Анатольевну — шофера 
аэропорта, г. Томск.

Лапекину Нину Ива
новну — доярку совхоза 
«Комсомолец»,' Асино^ 
ский район.

Панову Галину Алек
сандровну — работницу 
Тогурското лесо,промыш{- 
ленного комбината,
р. п. Тогур.

Полеву Валентину 
Анатольевну — служа
щую производственно
го объединения «Кон-

I тур»-
Трунову Надежду

Алексеевну — кладов- 
? щика орса Ергайокого 

ЛПХ, Кривошеинский 
район.

1 Хвостову Таисию Сте- 
V пановну — домашнюю 

хозяйку, нос. Старо- 
Югино Каргасокского 
района.

С П Р А Ш М В А Й Т Е -
O T B E H A E I V i

Отвечает старший юрис
консульт облисполкома Г. В. 
Кузьмин:

— Как должны платить 
семьи за проживание в  об
щежитиях и за крммуналь- 
taie услуги?

Т. БЕРМУКОВА.
г. Стрежевой.

— Семьи, получившие от
дельные комнаты для про
жигания в общежитии, опла
чивают не за койко-место, а 
по договору жилищного най
ма. пользование комму
нальными услугами (отопле
ние. вода, электроэнергия) 
взимается плата по установ
ленным тарифам. Для опре
деления правильности взима
ния платы рекомендуем по
требовать от бухгалтерии 
расш^роБку платы за каж
дый вид услуг и сравнить ее 
с установленным законом 
тарифом.

— Я купил садовый уча
сток без согласия правления 
садоводческого товарищест
ва. Имеют ли право лишить 
меня его?

Г. ПОЛУХИНА.
г. Томск.
— Садоводческие товари

щества не •имеют 'npaBa при
нимать в члены товарищест
ва и исключать из него. Ес
ли оно организовано при 
предприятии, то член това
рищества мцжет быть исклю
чен совместным решением 
администрации и профкома, 
а если товарищество состоит 
при райисполкоме, то райис
полком и может решать воп
рос об исключении из обще
ства или приема в него.

К О Р О ТК А Я  П АМ Я ТЬ
19 марта в статье «А ве

тераны стареют» в «Крас
ном знамени» журналист 
М. Мальцев кратко поведал 
о прекрасном многолетнем 
трудовом подвиге Захара 
Александровича Ходорен- 
ко, прославленного комбай
нера области, мастерству и 
опыту которого в пятидеся
тые годы учились сотни 
комбайнеров со всех том
ских машК|йно-тракторных 
станций. С Хрдоренко мне 
Црихс|дил(Х)Ь непосредст-1 
венно общаться на протяже
нии многих лет. Я не раз 
бывал на полях, где о.н тру
дился, и буквально любо
вался его красивой работой 
за штурвалом комбайна. 
Если бы тепе|рь наладить 
общение Ходоренко с моло
дыми механизаторами, то 
было бы трудно переоце
нить полезность такого раз
говора. Ходоренко — боль
шой мастер рассказывать 
своим коллегам о секретах 
комбайнерокого ■йскуссгеа,. 
Думаю, что здесь более 
всего делу мешает консер
ватизм инженерной службы 
агроирома. Когда-то ма
шинно-тракторные станции 
взимали с колхозов нату
ральную оплату на кабаль
ных условиях, но они-то 
хоть умели использовать тех
нику. В Чилине, У{>там€, 
Воронове очень многие ме
ханизаторы за сезон на пят- 
на1дцатисильных тракторах

По следам наших 
аыступлений

Многие отдыхающие были 
недовольны обслуживанием 
в санатории - профилактории 
«Скзсновый бор» Асиновско- 
го ЛПК. 23 февраля редак
ция опубликовала статью по 
этому поводу, а недавно — 
ответ председателя обкома

вспахивали по тысяче и бо
лее гектаров. Это столько 
же, сколько сейчас выпол
няют кожевниковские ме
ханизаторы на тракторах 
«К-700» мощностью 250 ло
шадиных сил. Таким, как 
Ходоренко, .есть о чем пове
дать м,олодёжи.

Большие производствен
ные успехи Ходоренко скла
дывались из двух важней
ших природных его качеств; 
огромного трудолюбия и 
Пытливо'го изобретательско
го ума. Его характер совер
шенно не терпел ненадеж
ной техники, он не мог и 
часа нрора&этать на маши
не, если даже интуитивно 
чувствовал 1какие-то недо
статки в ней. Все марки 
прицепных комбайнов на 
протяжении их сорокалет
ней службы на полях отли
чались крайне низкой экс
плуатационной надежно
стью. И высокой сезонной 
выработки удавалось дости
гать лишь тем комбайнерам, 
которые загодя, задолго до 
сезона уборки, не жалея ни 
времени, ни сил, а часто и 
собственных средств, умели 
так отремонтцровать маши
ну, чтобы она могла надеж
но, без поломок и простоев, 
отработать все 20—25 
трудных дней уборочной 
страды.

Известно, что на протя
жении многих лет своего 
комбайнерского стажа Хо

доренко неустанно изобре
тал и совершеиствовал аг
регаты своей машины. Пос
ледние годы на своем при
цепном комбайне Ходоренко 
имел прибор, измеряющий 
убранную площадь. В 1954 
Году Захар Александрович 
Ьбобщил свой многолетний 
опыт комбайнера и написал 
обстоятельную брошюру — 
пособие ■ для ком|бакнеров 
области. Этот материал я 
Помогал ему готовить к пе
чати. Там были описаны 
многие усовершенствования, 
примененные им на прице
пных комбайнах. В годы ак
тивной трудовой деятельно
сти Ходоренко слава его 
была непререкаемой, непри- 
украшенной, ’ а подлинно 
всеобщей, народной. За эти 
годы он трижды бьш на
гражден орденом Ленина, 
получил пять медалей 
ВДНХ. Вряд ли найдется 
другой человек в области, 
который бы был удостоен 
такой высокой чести.

И вот сейчас, когда воз
раст и здоровье во многом 
подкосили могучие прежде 
силы, когда потребовались 
помощь и поддоржка, то по
лучилось так, будто Ходо
ренко и его трудовых под
вигов вроде бы и не было, 
Захара Ходоренко забыли в 
его родном Кожевникове, в 
райкоме Партии даже не 
знают, что он коммунист. 
Чего уж после . такого бес-

«После броской рекламы»
•профсоюза ЛесбумяреЕпрома 
А. К. Алексеева. На днях 
поступило также сообщение 
из Асиновского горкома- 
КПСС:

«В профилактории прове
дено совещание с участием 
представителей областного

совета профсоюзов Корне
евой Т. М. и председателя 
обкома профсоюзаа рабочих 
леоной и деревообрабатыва
ющей промышленности Алек
сеева А. К,, администрации 
Асиновского ЛПК, тракто1зо- 
ремонтного завода.

памятства ж,датъ внимания 
Л заботы коженниковских 
властей о каком-то жилье и 
других нуждах и бедах про
славленного ветерана.

Сейчас Ходоренко живет 
в селе Чилине Кожевников- 
ского района вместе со сво
ей престарелой супругой в 
CTaipoM холодном доме, все
ми забытый и никем не опе
каемый. Думаю, что это от
звук недавнего застойного 
прошлого, пример началь
нического высокомерия), 
бескультурья и неуважения 
по отношению к человеку 
■вообще и к ветерану — в 
оссбенности. Горе старого 
'полубеспомощного человека 
усугубляется наряду с бе
дой материаЛ'Шой еще и 
бедами моральными: пол
ным безразличием к нему 
не только районного и сов
хозного руководства, 'Но 
жителей Чилина и всего Ко- 
жевниковского района. Ес
ли бы общественность про
явила только чуточку доб- 
poTjji и милосердия, то лю
бое, самое бездушное руко- 
во'дство не* смогло бы за
быть о человеке, награж
денном тремя орденами Ле
нина. Хочу надеяться, что 
все-таки люди придут на по
мощь ветерану Захару Хо
доренко.

3. ЛИПАТНИКОВ, 
ветеран сельского хо

зяйства.

Ка совещании были выра
ботаны меры и сроки по уст
ранению отмеченных в ста
тье .недостатков. Горком 
КПСС и горисполком дер
жат данный вопрос на конт
роле. Первый контрольный 
срок — апрель.

В. СЕЛЕЗНЕВА, 
секретарь Асиновского 

горкома КПСС».

ш, выступила по поводу 
>чередей за спиртным тоже 
юсле того, как наверху «за- 
шенело».

Корр.; — Мы понимали, 
тто вы оба не минуете тему 
перестройки. И вот наш сле
дующий вопрос. Вы оба — 
коммунисты. Легче или 
трудней стало вам теперь 
вести работу с людьми, чем 
в прошлом?

Козырев: — Легче стало; 
Мне лично стало морально 
легче. Раньше, как комму
нисту, надо было убеждать 
5бопартийных в том, в чем 
:ам не был убежден. Это 
была большая моральная 
нагрузка. Конечно, не всег
да есть ответы «а то, что 
происходит,—я не мог, на
пример, дать четкого ответа, 
почему ЦК партии выдвину
ло сто кандидатов в депута
ты .на сто мандатов, — но 
такие случаи,^ когда не на
хожу ответа, теперь неча
сты. Причем изменился тон 
вопросов. Об этих ста ман
датах меня спрашивали не с 

Й издевкой, не с подковыркой, 
как бывало иной раз в про

шлом, а просто потому, что 
надеялись получить какую- 
то дополнительную инфор
мацию. К слову, на мой 
взгляд, зря не опубликовали 
протокол обсуждения этого 
вопроса в ЦК: меньше
было бы разговоров...

Лучннскнй: — У меня
другое ощущение. Коммуни
сту в перестройке стало го
раздо трудней. Почему? Это 
сложный вопрос. Партия, в 
определенной степени, поте
ряла авторитет. При этом по 
большому счету эта потеря 
авторитета неправильна, Не
справедлива, является ре
зультатом заблуждений
многих людей, в основном 
молодежи, но заблуждений 
не случайных. Это резуль
тат несбалансированных вы
ступлений прессы, безобраз
ных явлений в былом руко
водстве. Да, была верхуш
ка, руководство, которое за
пятнало себя крупными 
•оц|ибками !и преступления
ми. Они себя не просто ди
скредитировали — показали 
себя преступниками, но это 
не значит, что нущно те

рять веру в партию. Партия 
— это огромный отряд чест
нейших людей, которые во 
все времена отдавали всех 
себя идее. Такие люди были 
и при Сталине, и при Хру
щеве, и при Брежневе, и, ко
нечно, есть сейчас. Эти лю
ди не пытались заработать 
на партийном билете, всту
пали в партию, чтобы как 
можно активнее жить.

Еще одно. Я не думаю, 
что в истории был период, 
когда бы любая руководя
щая партия перестала зани
маться вопросами тактики. 
Любая партия должна бо
роться за свои лозунги. А 
мы сейчас играем роль не
ких виноватых щенков, ко
торые признают, что слова, 
обвиняющие их, справедли
вы, и поэтому сове^шенпо 
не задаются вопросом, какой 
же тактики придерживаться. 
У нас или по-старому — 
командный стиль сверху, 
или растерянность и просто 
отсутствие всяких действий. 
Помогает ли все это гласно
сти, демократии? Да нет. 
Сами по себе слова, что

партия себя дискредитирова
ла, просто бессмысленны по 
существу, потому что люди, 
говорящие это, не отдают се
бе отчета: а что они считают 
•партией? Партия — это пре
жде всего идея. Так что — 
дискредитировала себя идея 
построения коммунистиче
ского общества? Далее. Пар
тия — это программа. Ни
кто сейчас против Програм
мы КПСС не выступает. 
Партия — это Устав, осно
вой которого является демо
кратический централизм. 
Конечно, находятся люди, 
которые выступают против 
демократического централиз
ма. Но ни одна партия не 
может существовать без ди
сциплины. И в целом я хо
чу сказать, что партии, 
коммунистам в перестройке 
и должно быть труднее. Мы 
подняли такие .вопросы оз
доровления общества, что 
иногда приходится решать 
проблемы хирургическим 
путем — это нелегко.

Корр.: — Екть ли в сре
де ученых какой-то особый 
взгляд иа перестройку?

Козырев; — В среде уче
ных перестройку поддержи
вают, но всегда отмечают, 
что в методах управления, на 
производстве ничего не из
менилось. ВЬзврагодясь из 
командировок, говорят: вез
де стало хуже. Настроение 
выжидательное: если сейчас 
что-то начнется (если пере
стройка начнет сворачивать
ся), борцов не поддержат. 
Действовать массы не бу
дут.

Моя точка зрения: если в 
течение трех—пяти лет лю
ди не почувствуют ощутимо 
(продовольствие, перспекти
ва в жилье, ограничение 
власти бюрократии) ответа 
со стороны государства, 
то будет очень плохо. Тогда, 
очевидно, альтернативой пе
рестройке будет какое-ни
будь авторитарное правле
ние, не застой, а гораздо 
хуже.

Лучииский: — Как отно
сятся «вообще» в среде уче
ных к перестройке, я не 
знаю. Перестройка — совер
шенно необходимый • путь, 
если бы ею не занялись, то

уже сейчас провалились бы 
куда-нибудь в тартарары и 
с Афганистаном, и с хозяй
ствованием. взяточничест
вом. Но вместе с тем, на 
мо^ взгляд, в том, что ка
сается науки, далеко не все 
достаточно логично, четко, 
очень много непродуманно- 
сти, торопливости.

Корр.; — Как вы отно
ситесь к фразе Ростислава 
Яновича Ллятта: «Я не мо
гу говорить, что ничего не 
меняется только пото.му, 
что в магазине нет колбасы. 
Какой же я тогда интелли
гент»?

Козырев: — Я считаю, то,, 
что делается сейчас, это 
нормальное состояние, хотя 
многие говорят, что стало 
хуже и будет еще хуже. Я 
■пытаюсь коллег убедить, что 
это временно. Здравый 
смысл говорит, что перест
ройка приводит к времен
ным трудностям, они неиз
бежны, пока идет реконст- 
рукцич. Поэтому отношусь 
к нудностям спокойно.

Лучииский: — Кон1Конечно,

что-то происходит, но нам 
не хватает последовательно
сти. Начали мы с очень 
разумных слов. Что у нас в 
стране ученых больше, чем 
в любой другой стране, а 
эффективность науки очень 
низка. Основной идеей пере
стройки должна быть поль
за, которую наука приносит 
обществу. Основной путь 
здесь — уничтожение фор
мальных бюрократических 
методов руководства и при
ведение зависимости зар
платы людей от той отдачи, 
которую они дают. Что за 
это время произошло? Лю
дям эти слова произнесли, 
люди в эти истины повери
ли — мы ничего не сдви
нули с места. Сейчас по- 
прежнему зарплата заморо
жена, никаким образом не 
зависит от отдачи, все 
опять то же самое. Не пото
му, что наверху все глупые 
и плохие, руководство все 
эти недостатки понимает. 
Подготовки не было серьез
ной. Да, мы хотим перейти 
на хозрасчет, а деньги отку

да взять? Материальной 
подготовки не было.

Из-за этого мы постепен
но теряем доверие молодых 
ученых, понимание ими 
'приоритетов. Все больше 
молодых ученых, даже та
лантливых, начинает рас
суждать; а сколько мне 
удастся урвать денег? В нау
ке это гибельно. Идея науч
ных кооперативов, наверное, 
имеет разумную основу, но 
она ведь тоже не подготов
лена. ’Тактика перестройки 
в науке — не допускать 
болтовни, метания взад- 
вперед. Это прежде всего 
на чувствах, вере людей 
сказывается, а следователь
но, и на всем будущем.« * *

У|ченые. участвующие в 
диалоге, как видите, во вто
рой беседе перешли в ос
новном к современности, к 
своим проблемам. О дне ны
нешнем большей частью 
пойдёт разговор и в заклю
чительной беседе.

Н. ШЕРЕМЕТ,
С. ВЫГОН.

(Окончание следует).
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«Т О М С К А Я  К Р А С А »
Мы уже сообщали, что в Томске в ско

ром времени состоится первый городской 
конкурс красоты. Интерес к нему у наших 
читателей большой. И, чтобы удовлетво
рить его, мы обратились к заместителю 
председателя фонда молодежной инициа
тивы при Томском горкоме 8ЛКСМ  Викто
ру (Монголину. Вот что он рассказал:

— Подготовка к коикур- 
ру вступила в решающую 
стадию. В марте состоялся 
первый, отборочный, тур. 
Надо сказать, что участво
вать в нем пожелало 240 
'МОЛОДЫХ томичек и все они 
были внесены в список. Од- 
«ако на первый тур пришла 
только половина участниц,

В АДРЕС томской 
Ф ИЛАРМ ОНИИ

» Решением коллегии Ми
нистерства культуры СЮСР, 
президиума ЦК профсоюза 
работников культуры Том
ской областной филармонии 
присуждено второе место по 
итогам Всесоюзного социа
листического соревнования 
среди театрально-зрелищ
ных предприятий за 1988 
год. Первое место заняла 
Ленинградская фила|рмония.

В адрес томичей пришла 
кюздравителвная телеграм
ма, подписанная министром ■ 
культуры СССР Захаровым 
и председателем ЦК проф
союза работникбв культуры 
Науменко.

М. МИРОНОВ.
О Б СУДИ ЛИ
НАСУЩНЫЕ

ВОПРОСЫ
в  Доме политического 

просвещения состоялся се
минар председателей пер
вичных организаций сове
тов ветеранов партии, ком
сомола, войны и труда. За
слушаны доклады секретаря 
горкома КПСС Н. С. Крече
товой «Об участии советов 
ветеранов в идеологической 
работе на современном эта
пе», прокурора города В. Ф. 
Белозерова «Задачи укреп
ления законности и право
порядка», председателя го
родского совета ветеранов 
|И. А. Привалихина «Орга
низационная работа) советов 
ветеранов». Участники се
минара обсудили также воп
росы, связанные с подготов
кой к празднованию Дня 
международной солидарно
сти трудящихся 1 Мая и 
Дня Победы, оказанием по
мощи одиноким людям и 
семьям погибших воинов, 
'трудовым воспита(нием мо
лодежи.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

а еще шестьдесят девушек 
решили воспользоваться на
шим приглашением в день 
конкурса. В основном это 
студентки, была одна 
школьница, несколько уча
стниц ра1ботают в учрежде
ниях областного центра.

Первый тур состоял из 
двух конкурсов. Один из

них назывался «Первое 
впечатление». Девушки вы
шли на сцену, затем спус
кались в зал и проходили 
перед жюри. Они могли 
рассказать о себе, о своем 
хобби. Кстати, антропомет
рические данные Частниц 
не оглашались: это планиру
ется сделать только в фи
нале. Жюри же оценивало 
умение девушек держаться, 
ходить. Если кого интере
сует, то ■ в составе жюри 
были инженер и дизайнер, 
режиссер и писатели, секре
тарь парткома одного из 
томских предприятий и се
кретарь горкома ВЛКСМ, 
Модельер, парикмахер, акт
риса. Возглавил жюри 
гла1вный режиссер театра 
кукол Р, М. Винще|рман.

Непросто было жюри сде

лать выбор и назвать пять
десят участниц, которым 
предстояло продолжить вы
ступление. Во втором кон
курсе девушкам предстояло 
вьтолнить несложную, каза
лось бы, задачу ■— пода
рить цветок. Но при этом 
проявить максимум обая
ния, изящества, показать 
умение общаться. Жюри 
Ьпределило двадцать луч
ших участниц, которые вы
шли в полуфинал. Он состо
ится 16 апреля.
' Хотелось бы отметить 
большую работу коллекти
ва областного театра драмы. 
Он не только предоставил 
сцену, гримерные. Арти
сты театра разработали сце
нарий вече,ра, осуществили 
его режиссуру и выступили 
в роли ведущих.

Надо сказать, что первый 
тур конкурса «Томская кра
са» (именно так реше
но назвать городской кон
курс красоты) сразу решено 
было сделать закрытым,, 
'чтобы излишне не волно
вать наших участниц. Вот 
почему мы не пригласили 
Чредставителей прессы, фо- 
’горепортероБ. Журналисты 
'высказывали по этому пово- 
'ду претензии, но ведь усло
вия конкурса надо соблю
дать. В финале мы предо
ставим журналистам все ус
ловия для работы.

Итак, в воскресенье, 16 
апреля, в областном драма
тическом театре состоится 
полуфинальный тур конкур
са «Томская краса». Его 
начало — в 19 часов. Би
леты предаются в горкоме 
ВЛКСМ (коми. 5) и перед 
началом конкурса в кассах 
драмтеатра.

Томич! Поспеши на кон
курс .молодости, грации, 
красоты!

П О ГО Д А
Сегодня —  небольшая об

лачность, без осадков, ветер 
северо-западный, 5 —  10 метров 
в секунду, температура 0 —  
плюс 5, местами 0 —  минус 5, 
в Томске 2— 4 градуса тепла.

16— 17 апреля —  облачная 
погода с прояснениями, без 
осадков, ветер западный, 7 —  
12  метров в секунду, темпера
тура ночью 2— 7, местами до 
15 градусов мороза, днем 
плюс 1 —  минус 4, местами 
до 5 градусов тепла.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ЛЕНИНСКОГО 
р а й о н н о г о  с о в е т а  н а р о д н ы х  ДЕПУТАТОВ 

20-го СОЗЫВА
Восьмая сессия районного Совета народных депутатов 

состоится 18 апреля 1989 года, в 15.30, в клубе лесопро
мышленного комбината (ул. 5-й Армии, 2).

Повестка дня:
1. Отчет о работе исполкома «а современном этапе 

перестройки деятельности Советов народных депутатов.
iiu iiiiitiiu H iiiiiiiim iiim iiiiiin iiiiiiiiiiH iM iiin iu iiiiiiiiiiiiii,,,,,

ФОТОКОНКУРС-89

«п а п е  п о  с е к р е т у ».
Фото М. Алексеева (с. Бакчар).

ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

По данным Томского Центра по гидрометеорологии, с 
8 цо 14 апреля метеоусловия способствовали рассеива
нию вредных примесей в атмосфере города. Общий уро
вень загрязнения воздуха в Томске был пониженным. В 
некоторые дни отмечались эпизодические повышения 
концентрации вредных примесей. В Советском районе 
повышалось содержание пыли (до 1,8 ПДК), хлористого 
водорода (1,1 ПДК), двуокиси азота (1,8 ПДК); в Ле- 
иинском районе содержание пыли повышалось до 1,8 
ПДК. В районе жилмассивй Каштак утром 10 апреля и 
с 13 часов 12 апреля до ,7 )часов 13 апреля осонцеятра- 
ция йммиака превышала 1ПДК в 2,5 — 3 раза.

Каждому предприятию - 
экологический паспорт

ВЫБРОСЫ ВРЕДНЫХ ВЕЩЕСТВ 
В АТМОСФЕРУ г. ТОМСКА 

(Октябрьский район) 1988 г.

Наименование
предприятия i S+S*B

202,2 
434,3 

н* установл.
41,7 

357,8 
11.538,0

668,3 
22,4 

нв установл.
61,1

Завод ЖБК-100 
Завод ЖБН-40 
«АвтоВАЗТО»
НПО «Вирнон»
Спичфабрика «Сибирь»
Томская ТЭЦ-3 
Томский нефтехимнчасний 
комбинат
ПО «Сибкабель», кабельнов 
производство 
Завод стройматериалов 
НИКИ 
ГПЗ-5 •
Асфальтобетонный завод 
ТСО
Асфальтобетонный завод 
«Дорремстройтрвета»
Завод стеновых материалов 
«Томсктеплосеть» не установл. 
Тепловые сети «Томскэнерго» 208,5 
Локомотивное депо не установл. 
Комбикормовый завод не установл. 
Автоколонна № 1235 0,7
Автоколонна Ni 1976 0.9
ПО Авторемпроизводство не установл. 
ПАТП-3 1,7
Автоколонна № 1977 1,7

921,2 
340,1 

4,0 
81.5 

339,7 
339,9

2.588,5 2>498,7

513,8
57.9

3,1
152,0

74,3 315,1

73,8
436,3

601,6
819.1
924.1
837.4 

37,3
149.5 

1,6 
1,1
2.3
1.3 
1,9

4-206,2 
—  138,1

о
- 6,1

о
4-339,9

-414,6

-136,7
4-36.0

о
.4-5,2

-138,9

— 71,0
— 507,5
— 126,1
— 515,7

— 39,1
—О
4-0,3
4-0,3
— 0,1
- 0.1
4-0,3

Наиболее результативные 
мероприятия по достижению 
норм предельно - допусти
мого выброса вредных ве
ществ в атмосферу (ПДВ)

-1.507,6

по предприятиям Октябрь
ского района у нефтехимком- 
бината — за счет установки 
термического обёзврежива- 
ния абгазов производства

формалина *и ввода установ
ки каталитического окисле
ния паров метанола. На 
асфальтобетонном заводе 
снижение выбрюсов достиг
нуто за счет установки ката
лизаторов на нефтёбитумной 
колонне. В районе закрыты 
котельные школы № 21, дет
ского сада № 136 производ
ственным об'ьединением 
«Томсктеплосеть», Монтаж 
лепесткового уплотнения пе
чи обжига керамзита на 
ЖВК-40, установка ротаци
онного фильтра ФРМ-2000 
для улавливания масел на 
ГПЗ-5, перевод туннельной 
печи и котельной цеха № 2 
на. газ на заводе стеновых 
материалов позволили сокра
тить выбросы вредных ве
ществ в атмосферу.

Увеличение в ы б р о с а  
вредных веществ произошло 
за счет роста плана выпуска 
продукции на ЖВК-100, за
воде стройматериалов, ввода 
в строй ТЭЦ-3 в 1988 году.

Приведенные данные ком
ментирует начальник област
ного отдела по охране атмо
сферного воздуха Л. П. Ря
занова:

— Увеличение выброса 
вредных веществ в атмосфе
ру в 1988 году произошло на 
Г,ПЗ-5. Инспектора Госком
природы выдали предприя- 
'тню акт с предписаниями по 
устранению недостатков с 
указанием сроков выполне
ния; 1. Перевести на газо
вое топливо печи нагрева 
кузнечного цеха до 1990 го
да, 2. Представить «а согла
сование в отдел экспертизы 
проекты вновь строящихся и 
реконструированных о^ен - 
тов, применяемые техноло
гии, материалы с эколого
экономическими расчетами 
до июня 1989 года.

Выдано также два поста
новления «а приостановку 
тарного цеха, цеха строи
тельства и монтажа техниче
ского оборудования железо
бетонных изделий — до 20 
июня 1989 г.

На заводе приборных под
шипников не создана служ
ба по охране природы, не 
разработаны мероприятия по 
сокращению выбросов вред
ных веществ в атмосферу в

период неблагоприятных ме
теорологических условий, нет 
пятилетнего плана по охра
не' атмосферного воздуха. 
Составлен акт с выданными 
предписаниями по устране
нию недостатков.

В январе осуществлена 
прюверка ПО «Сибкабель» — 
НИКИ и завода «Томка- 
бель» Минэлектротехпрома 
СССР. Были выданы пред
писания по устранению об
наруженных недостатков: 
1. Получить разрешение в 
Госплане СССР на использо
вание природного газа для 
перевода котельной с 
твердого топлива на газооб
разное — до 1 мая 1989 го
да. 2. С вводом в эксплуа
тацию вновь строящейся ко
тельной ликвидировать две 
котельные цеха № 12 — до 
конца этого года.

В марте совместно с гос- 
автоинспекцией были про
верены автотранспортные 
предприятия: управления ме
ханизации «Дорремстройтре- 
ста», производственных объ
единений «Томскагрострой- 
транс», «Томскагропром- 
транс» и а в т о к о л о н н  
№№ 1935, 1976.

На этих предприятиях от
сутствуют КРП (кон
трольно - регулировочные 
посты) по выявлению и ре
гулировке токсичности вы
хлопных газов автотранспор
та, за что техничеокие руко
водители были представлены 
к штрафу в размере 50 руб
лей.

В автоколоннах № 1977 
и ПАТП-3 природоохранная 
работа налажена и прово
дится своевременно.

С целью улучшения эко
логической обстановки в 
г. Томске в ближайшее вре
мя запланированы проверки 
по природоохранным вопро
сам промышленных предпри
ятий, у которых выбросы 
вредных веществ в атмосфе
ру превышают предельно
допустимые (ПДВ). Это 
завод ЖБК-100, ТЭЦ-3 и 
завод стройматериалов.

Материал нодготовлен 
сотрудниками областного 
комитета по охране нрн- 

роды.

Театр
м у з ы к а л ь н о й

КОМЕДИИ
15 апреля в помещении 

ДКиТ «Авангард» —  «Золотой 
цыпленок» —  10, 12 .

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
16 апреля. «Вот придет Бим- 

iOMl» — 12, 15.
КУКЛЫ и  АКТЕРА

16 апреля. «Три поросенка» 
- И. «Три мушкетера» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

16 апреля. «И у, погоди!» (1 
— 8-й выпуски) — 10. «Н у, по
годи!» (9—16-й выпуски)—11-30. 
«Двенадцать месяцев» —  13.
«Тайна третьей планеты» —  
14-30. «Киборг —  убийца» —  17. 
«Покровитель» —  19. 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
16 апреля. «Враг мой» —  9, 

12-40, 14-30, 16-20. 18-15, 20.
21-40. Мультсборник «Веселая 
карусель» —  10-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
,16 апреля. «Враг мой» —  9, 

10-50. 12-40, 14-30, 16-20. 18-10,
20, 21-50. «Дикое сердце» —  
8-35. 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-10, 20-05. 22.

«ОКТЯБРЬ»
16 апреля. «Кинг Коиг» (две 

серии) — 9, 11-30. 14. 16-30,
21. «Монпарнас-19» —  19. «Че
ловек ниоткуда» —  8-40, 12-20, 
16. 19-30. «Короткое замыка
ние» —  14-10. 17-40, 21-10.
«Малыш и озорники» —  10-30.

«ПИОНЕР»
16 апреля. Мультсборник 

«Таракан» —  9, 10-30. Мульт
фильм «Ловушка для кошен» 
— 12, 13-50. «Пираты Тихого 
океана» (две серии) — 15-40, 
18-30. «Рэгтайм» (две серии)— 
21- 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
16 апреля. «Кинг Коиг» (две 

серии) — 9, 11-30. 14. 16-30,
19. 21-30.

Телевидение
СУББОТА, 15 апреля

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.30 — 
Домашняя академия. 9.00 — 
Л. Бетховен. Соната № 5 для 
скрипки и фортепьяно. 9.25 — 
«Времена года». Апрель. 10.25
— Мультфильмы. 10.55 — «В 
странах социализма». 11.25 — 
«Очевидное — невероятное». 
12.25 — Концерт ансамбля пе
сни и танца Корейской народ
ной армии. 12.55 — «Сегодня 
в ми,ре». 13.10 — Фильмы с 
участием Андрея Миронова. 
«Мой младший брат» («Мос
фильм», 1962 г.). 15.00 — «Ро
дительский день — суббота».
16.30 — Мультфильмы. 16.50
— Международная программа.
17.50 — «15 минут из жизни 
женщины». 18.05 — К 100-ле
тию со дня рождения Ч. Чап
лина. Телевизионный трех
серийный фильм «Неизвест
ный Чаплин». 1-я серия (Ан
глия, 1983 г.). 19.00 — Теле
мост Москва — Хельсинки.
20.30 — «Родники». 21.00 —
«Время». 21.35 — Спутник те
лезрителя. 21.55 — «В субботу 
вечером» «Сатира в мультипли
кации». 22.45 — Поет Борис 
Рубашкин. 00.05 — «Эхо: собы- 
тия недели». 00.20 — Финал
Всемирного фестиваля видеомузыки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.20 — «Сельский час». 9.20— 
«По главной улице с оркест
ром». Художественный фильм 
с субтитрами. 10.50 — Кино- 
публицистика союзных респуб
лик. 11.50 — Программа ком
пании «Темз телевижн». «Фа
раон», 5-я серия — «По доб
рой воле». 12.10 — «Доска».
Комедийный фильм. 12.40 —
«Режиссер Ингмар Зергман». 
Документальный фильм. 13.45
— «Жигули в конце века», 
«Как дела, заповедник?*, «Ас- 
кания-Нова», знаки вины». До
кументальные фильмы. 14.40
— «Класс профессора Янкеле-
вича». Передача 4-я. 15.50 —
Документальные фильмы фес
тиваля «Гласность». «Диало
ги*. 16.20 — «...До шестнадца
ти и старше». 17.05 — «Вариа
ции на тему». Композитор 
А. Эшпай. 17.55 — Межнацио
нальные отношения: историче
ский опыт и проблемы. 18.40
— Премьера документального
фильма «Мело, мело по всей 
Земле...». О жизни и творче
стве В. Л, Пастернака. 19.10— 
Концерт. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15—«Жизнь 
как жизнь». Документальный 
телефильм, 20.50 — Народные 
мелодии. 21.00 — «Время».
21.35 — П. И. Чайковский.
«Итальянское каприччио». 
2’ .55 —Хоккей. Чемпионат ми
ра. Сборная СССР — сборная 
США.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

«СИБИРЯК»
16 апреля. Мультсборник 

«Чудеса техники* —  9-20. «Сле
допыт» —  11, 12-40, 14-20. «Ок
но спальни» (две серии) — 16, 
18-30, 21.

. ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
15 апреля. «Как три. мушке

тера» (две серии)— 18, 21.
ВИДЕОТЕКА 

(ул. Красноармейская, 135)
16 апреля. Мультсборник 

«Кот Леопольд» (1—6-й выпу
ски) — 10-20. «Дама с попуга
ем» —  12. 14. 16. 18. 20,

ВАМ ЭТО ВЫГОДНО! 
УВАЖАЕйЯЫЕ Т0*МЙ- 

ЧИ И ГОСТИ ГОРОДА!
В воскресенье, 16 апре

ля, с 9 часов на летней 
'площадке ' центрального 
’рынка Томский горпром- 
'торг проводит расширенную 
'распродажу товаров по 
1сниженным ценам. В ишро- 
'ком ассортименте будут 
’представлены сбушь, швей- 
■ные изделия, галантерей- 
'ные и хозяйственные това- 
■ры. Цены на товары сни
жены в среднем на 40—50 
‘процентов.

Приглашаем за покупка- 
м я.

Томское педагогическое 
училище № 2 приглашает 
выпускников отделения 
S Музыкальное воспитание» 
на вечер встречи, посвя
щенный 30-летию отделе
ния. Вечер состоится 22 
апреля, в 15 чсов по адре
су; ул. Крылова, 12. Теле
фон 3-26-80.

Научно • исследователь
ский инс1№тут Аюлогии и 
б)иофизикн при Томском 
госу|ииверситете ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных долж
ностей заведующих лабора- 
’горнями|; эволюциэнн’ой ци- 
’гогенет.ики, зоологии на- 
1земных беспозвоночных: 
старших научных сотрудни
ков лаборатории радиобио- 
’люгии; научных сотруднн- 
иов: лаборатории флоры и 
'растительных pecypeoBv 
(лаборатории рзелаоцмеэной 
'дитогенет.ики|, лаборатории 
фотосинтеза; младших на
учных сотрудников лабора
тории биогеоценологии.

Срок подачи докумен
те®—месяц 00 дня опубли- 
'кования объявления ® газе
те.

Документы напра1Влятъпо 
адресу: 634050, Томок,
пр. Ленина, 36, НИИ био- 
лсши и биофизики, дирек
тору.

17—2CI апреля
Дворец культуры j «Авангард»21—28 апреля

„  Большой концертный зал 
ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!

ЭСТРАДНО-ЦИРКОВОЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ
«ВЕСЕЛЫЙ ЭКСПРЕСС»

Укротитель змей, летающие тарелки, мир фокусов, 
ИЛЛЮ31ИИ аттракционов, ваши любимые песни из радио- 
и телевизионных программ «Радионяня» «Веселые нот
ки», «Будильник», гном Тишка, олимпийские медвежа
та, кинопанорама", мульти-пульти, «Ералаш», герои ки
нофильма «Неуловимые мстители».

Программу ведут клоуны Кузя и Петюлькин.
Начало: 17 — 20 апреля — (В 12 и 14-30,
21 — 28 апреля — в 10. 12 и 14-30.
С'праики по телефонам 2-59-56, 2-25-25, 5-04-79.
Принимаются коллективные заявки.

16 апреля
Малый концертный зал

СИМФОНИЧЕСКИЕ К^НЦЕЭТЫ 
ДЛЯ СТАРШИХ ШКОЛЬНИКОВ 

ЛЕВ т о л с т о й  И МУЗЫКА 
Исполнители: Томский симфонический оркестр 
Дирижер—Ильдус ГАЛИУЛЛИН.
Солисты — Ирина САМОЙЛОВА, Валерий ФЕДО- 

РЕЦ ,
Программу ведет Марина САИФУЛЛИНА.
Начало—в 14 и- 16 часов.

Действителен абонемент № 2.

т р у д о у с т р о й с т в у  с о в м е с т н о  с
ПРИГЛАШАЮТ в  УЧЕБНЫЙ 

? ^ ^ Е Р П Л П в Ж ’’̂  «УРАЛТРАНСТЕХМОНТАЖ»
мужчин не моложе 20 лет с образо- 

«2’’ овУ’чения опециальнтегям: 
наружных трубопроводов (срок обучения— 

3 месяца), электросварщнк-монтажннк санитарно-техни- 
Ч«ких систем и оборудования (дрок обучения-5 ме™-

Начало занятий—с 27 апреля.

Наряду с основной профессией курсанты осваивают 
смежные: оператор строительно-монтажного пистолета, 
стщшальщик, моторист водоотливных насосов.

вьшла!чивается стипендия в разме- 
ре 102 руб. в месяц. Вьшускники натравляются на ра
боту в Водрем-99 г. Томска.

Работники поезда польвуются всеми льготами желез
нодорожников, выплачиваются надбавка за разъездной 
ха^ктер  работ, за выслугу лет. •

За направлением обращаться: г. Томск, пр. Кирова,
17, центр то лрудоустрейсгоу. Справки по тел. 7-34-47.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!
«Томл^рош !’*’'*”* производственное объединение

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
должности директора совхоза «Апсага-

Р^о-^ '^енного в поселке Апсагачево Перво- 
° 15.413 га земельных уго-

"  числе паш ни-850 га.. Поголовья крупного 
рогатого скота—520 голов, свиней—900 голов Числея- 
иость работающих—130 человек. '

Требования к кандидату; 'образование — высшее или 
среднее специальное, должностной оклад—250 рублей.

Желающи.м предлагается заполнить личный листок lio 
учету кадров и заявление о зачислении в .число канди
датов на замещение должности директора совхоза «Ап- 
сагачевский».

Документы направлять по адресу: 634029. Томск,
пр. Фрунзе, 20, отдел кадров.

Срок конкурса—месяц со дня опубликовамия объяв
ления в газете. Справ1ки по телефону 3-21-26.

НИИ автоматики и 
злектромеханишн при
ТИАСУРе ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантных должиостей: заве
дующего отделом систем 
управления техн'ологичвс- 
кими процессами: старшего 
научного сотрудника в от
дел интегрированных ин
формационных систем.

Срок подачи докумен
тов — месяц со дня 
•опубликования 'о5ъя1вления 
в газете.

Документы на конкурс 
направлять по адресу: 
634004, Томск. уЛ. Белин
ского, 53, НИИ АЭМ, ди
ректору.

' Томское педагогическое 
училяще № 1 ОБЪЯВЛЯ
ЕТ ПРИЕМ учащихся на 
заочное отделение по спе- 

^  циальности «Воспитание в 
дошкольных учреждениях». 
■Принимаются лица со сред
ним оДразование.-и), работа
ющие по данной специалъ- 
■вости. Поступающие сда
ют следующие Э(кзамены): 
русский язык и литература 
’(сочинение), история СССР 
'(устно). Прием заявле
ний — по 30 мая. Вступи
тельные экзамены прово
дятся со 2 по 11 июня.

За справками обращать- 
'ся по адресу: г. Томск(
ул. Пирогова, 10. ТеЛ 
'4-31-47.

Кооператив «Мебель» 
ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ на
(заготовление (Двухъярусных 
•кроватей.

Обращаться: г. Томск,
ул. Беринга, 4, школа 
№ 26, с 12 до 18 часов, 
кроме субботы.

УВД Томского облиспол
кома сообщает, что ЛТП-2, 
находящееся в г. Асине,’ 
ликвидируется. ' Претензии 
'Принимаются до 1 июня 
1989 года.

Коллектив комплексной 
тематической экспедиции 
выражает глубокое соболез
нование И. И. 'Грис по по
воду смерти отца

ОВЕРИНА
Ивана Саманмича,

участника Великой Отечест
венной войны.

Коллектив Томского ДОК-2 
объединения «Томсклестоп- 
дром» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу смерти 
бывшего главного бухгалте
ра

ВЕЯКУМА
Гаоргия Гаоргиавича,

скончавшегося после тяже
лой продолжительной бо
лезни.

Рееторат. партийный и 
Профсоюзный Комитеты 
военная кафедра Томского 
политехнического институ
та с глубоким прискорбием 
извещают о безвременной 
кончине помощника ректо
ра. члена КПСС, подполков
ника запаса

липского
Анатолия Фроловича

и выражают соболезвова- 
Hije родным и близким по
койного.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации хозчасти обкома 
КПСС выражают искреннее 
соболезнование шоферу га
ража А. Н. Ставскому по 
поводу смерти отца 

ВЕИКУМА
Гаоргия Гворгиевича,

НАШ  А Д Р Е С  ------
-------  И Т Е Л Е Ф О Н Ы
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